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La Presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo confió en que,
pese a los pronósticos, México
mantendrá una buena relación con
Estados Unidos.

De visita en Nuevo León, la
morenista compartió los beneficios
del Tratado de Libre Comercio
entre México, Estados Unidos y
Canadá. Por lo que de los tres país-
es, destacó, generan el 30 por cien-
to del Producto Interno Bruto (PIB)
mundial.

"Estoy convencida que la
relación será buena y de respeto y
que prevalecerá siempre el diálogo
y colaboración", señaló.

“Nuestra visión es el
Humanismo Mexicano y la frater-
nidad entre los pueblos y todas las
naciones del mundo”.

Agregó que, “México es hoy el
principal país exportador hacia los
Estados Unidos, eso beneficia a
México, pero sobre todo beneficia a
nuestro vecino, por ello siempre he

sostenido que no sólo no competi-
mos entre nosotros, sino que nos
complementan nuestras
economías", aseveró.

Sin embargo, de acuerdo con
datos del Peterson Institute for
International Economics, las
empresas estadounidenses que
invierten en México se vuelven más
productivas.

Asimismo, el ochenta por ciento
de los salarios que los trabajadores
y las trabajadoras mexicanas ganan
en Estados Unidos se consumen en
el país vecino.

Ya que el dejar de consumir ahí,
recalca que, la economía se con-
traería en más de un punto de su
PIB. “Eliminar el consumo de las y
los trabajadores mexicanos, fíjense

bien, sería equivalente, esto es una
publicación académica, sería equiv-
alente a destruir el valor generado
por la totalidad de la agricultura, la
pesca y la silvicultura en los
Estados Unidos", refirió.

Por otro lado, indicó que si la
migración legal se redujera en 50
por ciento, a lo largo de diez años,
la deuda del seguro social en la
Unión Américana aumentaría 13
por ciento, con pérdidas de 1.5 bil-
lones de dólares en 75 años. 

En contraste, sí aumentara en
200 mil migrantes al año, la solven-
cia del seguro social en Estados
Unidos se extendería por dos años
aumentando sus reservas en 284
mil millones a lo largo de 10 años.

“Los migrantes que llegan sin
documentos contribuyen en 13 mil
millones de dólares al año al seguro
social de los Estados Unidos debido
a que la mayoría no reclama benefi-
cios, el 92 por ciento de ese dinero
termina beneficiando a las y los
estadounidenses”, agrego la presi-
denta de México.

El morenista mencionó que los recursos también se

obtendrán de los órganos autónomos extintos.

‘Se complementan México y
Estados Unidos, no compiten’

Claudia Sheinbaum Pardo destacó que México es el principal exportador hacia el país del norte.

Resaltó que se mantendrá una buena relación de vecindad, mencionando el respeto y el diálogo.

EL UNIVERSAL.-                                                                 

Las reasignaciones en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación (PPEF), de entre 15 y 20 mil
millones de pesos, provendrán de recortes al INE y al
Poder Judicial, anunció Ricardo Monreal, coordinador
de Morena en la Cámara de Diputados.

Aseguró que los recortes a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) y la Judicatura, por ejem-
plo, se reasignarán a las universidades públicas, al plan
hídrico de la presidenta Claudia Sheinbaum, y la
infraestructura carretera. "Tenemos que ajustar, porque
de lo contrario no podríamos otorgarle a las universi-
dades públicas el remanente que se les restó en el
proyecto de presupuesto, ni podríamos alimentar o
abastecer con mayores recursos el plan hídrico que la
presidenta Claudia Sheinbaum ha propuesto", afirmó.

Morena también tomará los recursos de los órganos
autónomos que fueron extintos, como el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai), la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofece), el
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y cuatro
más. "Esta semana próxima tendremos que hacer acer-
camientos con algunos de los órganos autónomos a los
que tendremos que ajustar a la baja: el INE, el Tribunal
Electoral, la Judicatura, la Corte y algunas otras institu-
ciones. Independientemente de que también se operará
ya la extinción de los órganos constitucionales
autónomos", dijo Monreal.

Congreso respaldará a Mandataria 
El coordinador de Morena y presidente de la Junta de

Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal,
respaldó la actitud de Claudia Sheinbaum al enfrentarse
ante los grandes desafíos nacionales que involucran
relacionarse con Estados Unidos.

Además, aseguró que el encuentro entre los man-
datarios se dará pronto. Por medio de un video, Monreal
expresó su admiración y respaldo ante las declaraciones
del presidente electo de los Estados Unidos: Donald
Trump.

Recortes al PJF
financiarán plan
hídrico: Monreal
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La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) y Tren Maya, SA
de CV han firmado un contrato para
la gestión de fauna nociva en las
operaciones del megaproyecto fer-
roviario, con el fin de garantizar la
seguridad y eficiencia de las rutas. 

El acuerdo establece que especies
como el jaguar, el tapir y el venado,
consideradas en peligro de extinción
y endémicas de la región, son vistas
como una amenaza para las opera-
ciones del Tren Maya debido a los
riesgos que podrían generar al cruzar
las vías o interactuar con la
infraestructura.

El contrato, con un costo de más
de 9 mdp, contempla que la empresa
Susoma Soluciones Ambientales, S.
de RL de CV. se encargue de las
acciones preventivas y correctivas
para controlar la fauna nociva. 

Entre las medidas que se imple-
mentarán destacan el ahuyentamien-
to con pirotecnia, el uso de dardos
tranquilizantes para animales
grandes, la instalación de trampas y
redes, y la reubicación de especies.

Todo esto con el fin de mitigar los
daños potenciales causados   por la
interacción de estos animales con el
tren, según el contrato TM-
CGRMSG-SVS-0200/204, que
cubre siete tramos del Tren Maya
desde Palenque, Chiapas, hasta
Escárcega, Campeche.

El manejo de fauna será parte de
un programa integral que también
incluirá la creación de barreras natu-
rales, la reubicación de especies
arbóreas y la reducción de los atrac-
tivos para la fauna en las cercanías de
las vías. 

El contrato, vigente hasta diciem-
bre de 2024, también establece que
las acciones de control de fauna

deben cumplir con los lineamientos
de bienestar animal de acuerdo con la
normativa nacional e internacional.

En este sentido, se prioriza que los
métodos de manejo de fauna sean lo
más respetuosos posibles con las
especies, utilizando herramientas
como sonidos, feromonas, perros
entrenados, entre otros, para alejarlas

de sus hábitats sin causarles sufrim-
iento innecesario.

Además, el contrato menciona la
posibilidad de poder recurrir al sacri-
ficio de algunos ejemplares bajo
estrictas normativas para garantizar
su bienestar, este procedimiento será
solo una opción en casos ‘excep-
cionales’.
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El Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) ha trans-
portado 2.3 millones de pasajeros menos
en 2024 debido a la reducción de opera-
ciones para vuelos nacionales, que busca
aliviar su saturación y que las aerolíneas
utilicen el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), que ganó 2.9
millones de usuarios.

El contralmirante José Ramón Rivera
Parga, director general del aeropuerto
capitalino, dijo que está dispuesto a
incrementar el número de operaciones
por hora en horarios saturados si la
Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) así lo ordena.

El aeropuerto Benito Juárez movió
37.7 millones de viajeros de enero a
octubre, 2.3 millones menos que en el
mismo periodo de 2023 y 3.9 millones

por debajo de igual lapso de 2019, cuan-
do alcanzó un máximo histórico, de
acuerdo con los reportes del propio
AICM.

Autoridades señalaron que el princi-
pal aeropuerto del país está obligado a
atender, al menos, 40 millones de via-
jeros por año para cubrir la cuota de la
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) que
transfiere al fideicomiso encargado de
pagar los bonos que financiaban la con-
strucción del proyecto de Texcoco.

El AIFA se inauguró el 21 de marzo
de 2022 con el objetivo de aliviar la sat-
uración del AICM, aunque aún no puede
soportar más de 6 millones de pasajeros
al año en las condiciones actuales.

La terminal aérea ubicada en el
Estado de México transportó 5 millones
de usuarios entre enero y octubre, 2.9
millones más que el mismo periodo de
2023, indican cifras del propio AIFA.

Cae el tráfico de pasajeros en el AICM

Con un costo de 9 millones de pesos, el contrato estipula que la com-

pañía se encargue del control de fauna.

La presidenta estuvo acompañada por el gobernador Samuel García y

otros funcionarios.
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Con el objetivo de que ambos equipos logren llegar a las 'Semis',
Monterrey va por conservar la ventaja ante Pumas, mientras que

los felinos irán por la remontada tras su derrota.
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Rayados a resistir y Tigres a levantarse

Contrata Sedena empresa para reubicar animales por Tren Maya

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad

de México ha perdido 2.3 millones de

pasajeros en este año.



n la disputa, ya inicia-
da, por ver quién con-
trolará a la próxima
Suprema Corte y al
"nuevo" Poder

Judicial, ya se mueven todo tipo de
grupos políticos, poderes fácticos e
intereses que buscan obtener su tajada
de poder en la conformación del sis-
tema judicial que surgirá de las elec-
ciones del próximo 2 de junio.

Y entre las suspicacias, las cam-
pañas disfrazadas y las maniobras que
ya empezaron, con todo y las muchas
dudas y la incertidumbre que rodea a
este proceso electoral inédito para la
República, hay incluso familias, de las
que pueblan el nuevo nepotismo insti-
tucionalizado por la 4T, que buscan no
sólo continuar influyendo en el Poder
Judicial, si no incluso dominarlo y
controlarlo desde la Corte y el nuevo
Tribunal de Disciplina Judicial, que
será algo así como el "Santo Oficio",
la "inquisición" para los juzgadores
federales electos, y tendrá el real poder
para quitar y poner jueces en el sis-
tema de justicia.

Es el caso de los Batres, donde la
aspiración de la actual ministra Lenia
Batres, que igual que sus colegas tiene
"pase automático" a la boleta electoral
pero tendrá que ganar su elección en
junio del 2025. Pero la autonombrada
"ministra del pueblo" no va sola en su
candidatura, con ella viene el grupo de
los duros y el ala más radical de
Morena que la impulsa como su apues-
ta para terminar la "colonización" del
Poder Judicial imponiéndola como
presidenta de la Suprema Corte y
como su "coordinador de campaña" y
el cerebro político y operativo de este
proyecto político aparece su hermano
mayor, el exjefe de Gobierno y actual
director del ISSSTE, Martí Batres
Guadarrama.

Aunque tiene un encargo oficial y
un reto mayúsculo para tratar de
enderezar al deteriorado y emproble-
mado instituto de salud pública que
dirige, a Martí Batres se le escucha

decir a voz de cuello, en reuniones con
sus allegados, que "no se equivoquen,
Lenia será la próxima presidenta de la
Corte y yo me voy a encargar de eso".

Quienes han escuchado al fun-
cionario federal hablar con vehemen-
cia sobre su proyecto "familiar", no
dejan de recordar que Martí ya
demostró sus dotes de "operador de
campañas" cuando, desafiando y der-
rotando incluso a la actual Presidenta,
se lanzó en contra de la candidatura de
Omar García Harfuch a Jefe de
Gobierno de la CDMX, con todo y
"guerra sucia", y encabezó la rebelión
de los duros para apoyar a Clara
Brugada y llevarla a ganar la Jefatura
del gobierno capitalino.

Y así su efímero gobierno de la ciu-
dad capital, a Martí Batres le impor-
taron más las grillas que los graves
problemas de la CDMX que desa-
tendió para volverse jefe de campaña,
está claro que ahora los pacientes del
ISSSTE, abandonados a su suerte, ten-
drán que esperar a que el señor direc-
tor termine de operar su nuevo proyec-
to político denominado "Lenia presi-
denta de la Corte" o lo que es lo
mismo: La Corte para los Batres.

Ya una vez, culpando a la
"inteligencia artificial", Martí se quiso
deslindar de su evidente y burda
operación electoral mientras ocupaba
un cargo público de la mayor relevan-
cia. Y ya esa vez demostró que, si se lo
propone, puede desafiar incluso a
Claudia Sheinbaum, que entonces era
la candidata oficial y favorita en las
encuestas. Habrá que ver si hoy, que la
doctora ya es Presidenta y vuelve a ser
su jefa inmediata, el director del
ISSSTE vuelve a repetir el desafío y a
imponer su voluntad o la de quien esté
también detrás de su proyecto.

Porque en aquella ocasión, cuando
puso en la mira al hoy poderoso secre-
tario de Seguridad federal y mandó a
sus francotiradores a disparar sin
piedad contra García Harfuch, mucho
se dijo que Martí no actuaba solo y que
detrás de su apoyo a Brugada estaba la
mano de Macuspana. ¿Será que hoy

para su nuevo proyecto de colonizar la
Corte también trae respaldo desde "La
Chingada"?

En todo caso habrá que esperar a
ver cómo evoluciona la disputa por el
nuevo Poder Judicial que no sólo
estará teñido de guinda, sino también
tendrá el componente que ahora tanto
critican y que usó como argumento
reiterado la presidenta Sheinbaum
para justificar su polémica reforma y
desmantelar al actual Poder Judicial:

el nepotismo.
Con familias como los Batres y el

resto de intereses de grupos formales y
fácticos que ya se mueven abierta-
mente por el apetito de controlar el sis-
tema de justicia que vendrá el próximo
año, se ve muy claro que no sólo con-
tinuarán los mismos vicios judiciales
como el nepotismo y la justicia a
modo, lo único que cambiarán son los
beneficiarios de esa nueva "justicia del
pueblo".

Y por qué no cumpliría Donal
Trump con sus promesas de
campaña? Muchos lo califi-
can de brabucón, de que han
sido promesas para sus elec-
tores y de que, a la hora de
volverse a sentar en la Sala
Oval de la Casa Blanca, reb-

landecerá sus palabras. Yo no lo creo. El
triunfo de Donal Trump sin duda le ha
puesto los pelos de punta a muchos
debido a sus amenazas sobre el tema de la
imposición del 25% en el pago de arance-
les para México y Canadá, la posible
expulsión de miles de inmigrantes ile-
gales y la falta de acciones en contra del
crimen organizado. Es más, hasta un
artículo de una prestigiosa revista esta-
dounidense habló de una posible invasión
“suave” de tropas de los Estados Unidos
para atacar al crimen organizado en
México. Lo que fue calificado como una
escena de película.

Si usted analiza a los miembros del
gabinete del futuro presidente de los
Estados Unidos, muchos de ellos han
mostrado su poca simpatía a los
migrantes, por lo que, si Trump quisiera
dar su brazo a torcer, los miembros de su
equipo dudo que vayan a compartir esa
decisión. Trump irá con todo y contra
todo aquello que ponga en riesgo los
intereses norteamericanos y por supuesto
la popularidad que ha demostrado tener
luego de las elecciones del pasado 5 de
noviembre.

No podemos ignorar que la frontera
entre México y los Estados Unidos ha
dejado de ser el cruce mayoritario de
mexicanos. Es una frontera cien por cien-
to internacional, ya que concentra
migrantes de muchísimas nacionalidades.
Los hay desde michoacanos, hasta hon-
dureños, sin dejar atrás a afganos, sirios,
ucranianos. En fin, miles de personas
provenientes de lugares tan lejanos en
donde las bombas, la inseguridad y el
deseo de llegar al sueño americano los ha
obligado a recorrer miles de kilómetros
hasta nuestro país, y en caso de no lograr
cruzar, pues no tendrán otro remedio que
tratar de quedarse en territorio Azteca.

Lo que más me llamó la atención de la
primera reacción en México, fue mostrar
mayor preocupación por el tema de los
aranceles que por la urgente necesidad de
hacer algo por disminuir la violencia en
México, por frenar la llegada de miles de
migrantes y ver la manera de que dejen de
llegar drogas del otro lado del Río Bravo.
Y parece que olvidaron, en un principio,
que la economía mexicana se basa en la
actualidad en la llegada de millones de
dólares enviados como remesas por parte
de nuestros connacionales que viven en
los Estados Unidos.

¿Usted se puede imaginar lo que
pasaría si muchos de ellos son regresados
a México? Escuché al propio canciller
Juan Ramón de la Fuente decir en una
entrevista que si eso sucede “los recibire-
mos con el cariño con el que siempre
recibimos a aquellos que regresan a nue-
stro país”. Se escucha bien, pero ¿y los
millones de dólares que dejaríamos de
recibir? De ahí que urge ver la manera de
suavizar a un Trump que, sin lugar a
duda, llegará con todo a partir del 20 de
enero.

Hablando de guerras: Luego de varios
años de no haberlo visto en persona, nos
dio mucho gusto recibir a uno de los más
prestigiados cronistas deportivos. El gran
Fernando Schwartz visitó la Trinchera de
José Luis Arévalo para contarnos de los
momentos tan complicados que ha pasado
en su carrera, la cual la inició a los 14
años de edad. Una charla concreta, sin-
cera y al grano, muy a su estilo de
Fernando, que ustedes no deben perderse
en el podcast “En la Trinchera con José
Luis Arévalo”, que pueden ver en
YouTube por Canal Cero Networks.

ace unos días camina-
ba junto al río, donde
la alfombra de hojas
caídas de los nogales y
el murmullo del agua
regalaban algo de paz.

Tara y Luna, mis mascotas, corretea-
ban cerca, mientras yo compartía este
momento con dos personas muy queri-
das: Keya y la tía Yuyis. 

La tía Yuyis, hermana de la mamá
de mi esposa Isa, tan peculiar, es un
puente vivo entre mundos distintos.
Nació en México, pero hace más de
cuarenta años emigró a Japón, el país
del Sol Naciente, siguiendo el amor.
Se casó con un hombre tranquilo y
sereno: Keya, de nacionalidad japone-
sa. Yuyis es una mujer delgada, de ojos
grandes que, con los años, parecen
haberse moldeado sutilmente al ambi-
ente oriental; ahora se le ven un poco
rasgados. Vive inmersa en la filosofía

japonesa, pero también ha abrazado
las enseñanzas milenarias del
Ayurveda, esa tradición india que
predica el equilibrio entre cuerpo,
mente y espíritu. 

Sin embargo, lo que más me llama
la atención de la tía Yuyis no es solo su
adaptación a estas culturas tan distin-
tas a la nuestra, sino la manera en que
mantiene un pie en México. Lo hace a
través de la Virgen de Guadalupe y de
la religión católica que le inculcaron
en su infancia en tierra mexicana. Es
un crisol viviente de filosofías y reli-
giones, un ejemplo de cómo los seres
humanos pueden encontrar armonía
entre tradiciones tan aparentemente
opuestas. 

Mientras caminábamos, Yuyis
observaba los alrededores con una
calma casi meditativa. Su voz suave
me interrumpió de pronto: ¿Y aquí, en
Nuevo León, hay seguridad? La pre-
gunta me tomó por sorpresa. Es la gran

interrogante de los extranjeros, esa
que siempre pone en aprietos. “Aquí
hay tranquilidad, sí… pero, ¿es
seguro?”, pensé. ¿Cómo responder sin
tergiversar? Finalmente, opté por una
verdad a medias: Aquí, gracias a Dios,
no pasa nada. La violencia está entre
ellos, los criminales. Quizás la tía
Yuyis entendió más de lo que mis pal-
abras quisieron decir. Su rostro, sereno
como siempre, no expresó juicio, solo
reflexión. Supongo que en su mirada
convivían los recuerdos de un México
más seguro, el que dejó hace décadas,
y la realidad que escuchaba ahora. 

Avanzamos por el sendero cubierto
de hojas mientras las mascotas
revoloteaban entre los troncos. Nos
detuvimos a observar un grupo de
patos en el río. Uno de ellos estaba
anidando, quieto, como esperando la
vida nueva que pronto saldría de los
huevos. Fue un contraste sublime con
lo que acabábamos de hablar. La natu-

raleza seguía su curso, ajena al caos
que los humanos provocamos en nues-
tras sociedades. Al final, la tía Yuyis
recogió un puñado de hojas caídas y
nueces de los nogales que nos regala-
ba la naturaleza y dijo algo así:  La
naturaleza siempre encuentra equilib-
rio. Nosotros deberíamos aprender de
ella. En su comentario resonaban
Japón, India y México. La filosofía
milenaria de Oriente, tan centrada en
el balance, parecía dialogar con nues-
tra tierra mestiza, de creencias fer-
vorosas y contradicciones profundas. 

Al final del camino, recordé el
famoso dicho de “abrazos, no balazos”
y me pregunté qué tan lejos estábamos
de esa utopía. Pero lo que más me
asombró fue cómo esos ojos redondos
de la tía Yuyis, que se mimetizan con
los de su esposo Keya y se vuelven un
poco rasgados, encuentran con
sabiduría otra mirada de nuestro
México.  

ecíamos hace unos días que
aún no se cumplen dos meses
del nuevo gobierno y ya se
asoman corruptelas e impre-
sentables que lo marcarán.
El gobernador de Tabasco,
Javier May, dio luz sobre eso

recientemente.
Ante los hechos de violencia en el edén

tropical, el mandatario dijo que en la entidad
“echó mucha raíz el crimen organizado”

Ellos, abundó el tabasqueño, quieren man-
dar, quieren imponer su forma de gobierno,
pero no vamos nosotros a pactar con la inse-
guridad, con la delincuencia.

Al día siguiente insistió sobre el tema, en
una conferencia de prensa: “Ayer
planteábamos esto porque hay toda una cam-
paña mediática de lonas y mantas que ponen
donde piden ‘que los dejemos trabajar’, y
nosotros, y lo dije desde el inicio, nosotros
nunca vamos a pactar con la delincuencia
organizada, va a haber cero impunidad y
vamos a atender las causas. Entonces yo creo
que quienes estuvieron antes que nosotros ten-
drán que explicar todo esto, y quienes
informaban, también tendrán que explicar si
tiene ellos información de que había pacto con
la delincuencia organizada”.

Recordó que “todos saben en Tabasco, aquí
era ´vox pópuli´ quién comandaba “La
Barredora”, dijo al cuestionar: ¿O no sabe-
mos?”.

En la conferencia un reportero mencionó a
Hernán Bermúdez, exsecretario de Seguridad
Pública propuesto por el hoy coordinador de
los senadores de Morena cuando gobernaba la
entidad, Adán Augusto López.

El gobernador asintió.
No es la primera vez que se hace este

señalamiento.
En 2022, cuando se dieron a conocer las fil-

traciones de documentos de la Defensa por
parte del grupo Guacamaya Leaks, se señaló
que el entonces secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, entregó la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana de Tabasco y la Policía Estatal a
personas señaladas como integrantes del
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Se refirió incluso a uno de ellos, Hernán
Bermúdez Requena, como “supuesto líder”
del grupo en Tabasco, quien permanecía
entonces al frente de la SSPC, según el Centro
Regional de Fusión de Inteligencia (Cerfi)
Sureste.

Una de las filtraciones señalaba que
Bermúdez, así como José del Carmen Castillo
Ramírez y Leonardo Arturo Leyva Ávalos
–que fueron nombrados respectivamente
comisionado y director general de la Policía

Estatal de Tabasco por Adán Augusto López
Hernández–, forman parte de “La Barredora”.

Los Centros Regionales de Fusión de
Inteligencia fueron creados con el propósito
de reducir la violencia, combatir los delitos y
fortalecer las condiciones de seguridad en el
país, como lo establece el Plan Nacional de
Desarrollo 2013-2018.

El entonces poderoso secretario de
Gobernación negó cualquier vinculación con
el crimen organizado y la violencia que en ese
momento ocurría en Tabasco.

Otro caso que llama la atención es
Segalmex, donde prevaleció la impunidad y
pescaron puro charal, y uno más reciente,
según denuncia de Mexicanos contra la
Corrupción y la Impunidad, es por dos supues-
tas importadoras fantasma que operaron
durante años frente a la sede del SAT en
Tlalnepantla y que estarían involucradas en
una red del llamado “huachicol fiscal”.

Por supuesto, a todos los señalados se les
debe presumir inocentes, pero sería muy sano
que para evitar suspicacias hubiera al menos
una investigación.

Saber la verdad y castigar ejemplarmente
los desvíos es sano para todo el país. A menos
que les estén haciendo su expediente y lo
saquen a relucir como en el caso de los impre-
sentables Yunes que al regalar su voto en el
Senado y chaquetear de partido limpiaron, al
menos por el momento, todos sus pecados.

domingo 1 de diciembre de 2024

Purificación

Hay aves que chapotean el pantano y creen que no se manchan la cola

Salvador García Soto

Amador Narcia
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La Corte de los Batres

México en los ojos de la tía YuyisRemesas
en peligro
José Luis Arevalo José Luis Galván Hdz
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Para hacer frente a la falta de repre-

sentación de mujeres en el magisterio y

en los sindicatos, al acoso laboral y a

los distintos tipos de violencia, incluida

la institucional, que viven maestras y

trabajadores de la educación en

México, un grupo de mujeres formó la

colectiva Lentes Violeta, que atiende y

acompaña a víctimas de este rubro.

"Toda la educación y sobre todo en

México ha sido patriarcal, nuestro sis-

tema social es así y las compañeras

muchas veces no identifican los tipos

de violencia, que incluso ellas han sido

víctimas. Nuestra intención como

colectiva no solamente es defendernos

y gestionar con perspectiva de género

nuestras problemáticas, sino tenemos

una finalidad pedagógica de educar a

nuestras alumnas, alumnos y a la for-

mación docente".

Esta red de apoyo, explicó, es inter-

seccional pues pertenecen mujeres de

la sección 9 del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación (SNTE)

que son trabajadoras de primarias, edu-

cación especial o preescolar; de la sec-

ción 10 que son de secundaria; y de la

sección 11 como trabajadoras adminis-

trativas y asistentes educativas.

"Luchamos para que nuestras repre-

sentaciones sindicales no sean de hom-

bres, la compañera Michelle vivió

mucha violencia cuando se le propuso

para ser representante sindical, sufrió

una violencia tremenda. Cada una de

nosotras tenemos historias de violencia

tanto institucional como sindical,

porque los sindicatos, los altos mandos

de los sindicatos son masculinos, cuan-

do la base está conformada en una gran

mayoría por mujeres ", lamentó.

Por su parte, Michelle Domínguez,

cofundadora de la colectiva, dijo que desde

el 30 de septiembre de 2022 dan seguimien-

to con perspectiva de género a los casos de

violencia de los que han sido víctimas las

mujeres en el magisterio. Además, buscan

paridad legislativa, jurídica y en materia de

derechos laborales.

"Dignificar a las mujeres, sobre todo

a las mujeres que pertenecen a la

Secretaría de Educación Pública (SEP),

las trabajadoras de la educación. Hasta

la fecha hay compañeras que deciden

no denunciar precisamente porque son

señaladas o revictimizadas, también

son perseguidas por la misma autoridad

o por los agresores", puntualizó.

Otro de los objetivos, agregó la pro-

fesora Oralia Rivera, es modificar el

tejido social respecto a la educación,

fortalecer la comunicación y el diálogo

con directoras y directores de escuelas

y construir una colectividad con per-

spectiva de género.

"No es fácil porque de verdad toda

la estructura de la SEP es patriarcal.

Hasta los mismos compañeros hombres

oponen resistencia.

La educación es a lo que le aposta-

mos, es en lo que trabajamos, ha sido

nuestra vida, a lo que nos dedicamos,

es la esperanza que tenemos de educar

a nuevas generaciones con una mirada

diferente", concluyó.
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Durante una visita a Orizaba,

Veracruz, la presidenta de la

República, Claudia Sheinbaum Pardo,

anunció que el gobernador ver-

acruzano saliente, Cuitláhuac García

Jiménez, se sumará a su equipo en el

Gobierno federal.

Lo anterior fue anunciado durante la

inauguración del Hospital Psiquiátrico

de Orizaba donde adelantó que García

Jiménez ocupará un cargo "estratégi-

co" en su administración, sin especi-

ficar que puesto.

"Me da gusto cariño nostalgia,

muchas cosas, el que el día de hoy se

despida Cuitláhuac como gobernador.

No se preocupen, se va a ir a trabajar

conmigo, ya luego les platico donde.

Se va al gobierno federal, ya en su

momento les vamos a informar en qué

parte importante estratégica del gobier-

no va a colaborar", expresó la man-

dataria.

Durante la inauguración del nuevo

hospital del IMSS-Bienestar de salud

mental "Dr. Víctor M. Concha

Vásquez", Sheinbaum Pardo destacó

será ejemplo en la atención y preven-

ción de enfermedades mentales.

"Va a ser ejemplo de atención y pre-

vención de salud mental en toda la

República. Y de aquí nos lo vamos a

llevar a todo el país", aseguró.

Destacó que el IMSS- Bienestar,

creado en la gestión del expresidente

Andrés Manuel López Obrador, es un

sistema federalizado con el cual se

Claudia Sheinbaum presenta   
a Cuitláhuac García

Durante una visita a Veracruz, la Presidenta reveló que se unirá a su equipo
de trabajo cuando concluya su periodo como Gobernador de la entidad.

Tenemos una finalidad pedagógica de educar a nuestras alumnas, alumnos

y a la formación docente: Lentes Violeta.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que reforzó la asis-

tencia y protección consular de mexicanos en Estados Unidos.

No se preocupen, se va a ir a trabajar conmigo. Se va al gobierno federal, ya en su momento les vamos a informar
en qué parte importante, estratégica, del gobierno va a colaborar", comentó Sheinbaum Pardo.

Refuerzan asistencia 
y protección consular 
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México reforzará asistencia y pro-
tección consular para población mexi-
cana en Carolina del Norte

Ante la reciente aprobación de la
medida legislativa HB10 en Carolina
del Norte, Estados Unidos, que entra
en vigor el próximo 1 de diciembre de
2024, México, a través de la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE),
reforzará las acciones que permitan
brindar a los connacionales informa-
ción oportuna, asistencia consular y
protección legal.

El Consulado general en Raleigh en
colaboración con instituciones y
autoridades locales afines, medios de
comunicación y organizaciones proin-
migrantes difunden información con el
propósito de que los connacionales
conozcan y ejerzan sus derechos, medi-
ante asesorías legales gratuitas y otras
acciones de apoyo comunitaria.

La ley HB10 obliga a los alguaciles de
todos los condados de Carolina del Norte
a colaborar con el Servicio de
Inmigración y Control de Aduanas de
Estados Unidos (ICE), para determinar el
estatus migratorio de las personas que son
detenidas, lo que podría derivar en  prác-

ticas discriminatorias y de perfilamiento
racial, además de otros actos contrarios a
los principios fundamentales de los dere-
chos humanos como el acceso a servicios
esenciales de  salud y educación. 

La ley HB10 es ambigua respecto a
delitos que ameritan la verificación del
estatus migratorio de una persona deteni-
da, dando  margen para que las autori-
dades puedan arrestar a una persona,
incluso por una infracción de tránsito.

México reafirma su firme compro-
miso de proteger los derechos de sus
nacionales en el extranjero, en particular,
ante medidas a nivel estatal cuyo impacto
fomente un entorno de hostigamiento,
además de detonar prácticas discrimina-
torias.

Se invita a nuestra comunidad a acer-
carse al consulado en Raleigh (con-
raleigh@sre.gob.mx), así como a comu-
nicarse al Centro de Información y
Asistencia a Mexicanos (CIAM) al (520)
623 78 74 a cualquier hora del día, donde
encontrarán información  confiable sobre
los servicios consulares que la SRE pone
a su disposición.

La SRE, a través de la repre-
sentación consular en Raleigh, estará
atenta  ante cualquier abuso  que se
genere bajo la ley HB10.

La educación en México es patriarcal: Lentes Violeta

busca terminar con los mecanismos de

corrupción implementados en el sector

salud durante el neoliberalismo.

"Va a haber una atención humanista,

una atención desde la prevención, hasta

la enfermedad más compleja, ese es el

objetivo", destacó.

El director general del IMSS-

Bienestar, Alejandro Pérez, destacó que el

hospital de salud mental cuenta con

equipos médicos especializados en psi-

cología y psiquiatría; será pionero en la

atención de menores con hospitalización

y urgencia para niños en un ambiente

seguro y amigable; tendrá la primera

clínica del sueño pública en la región.

Y, además, a partir del siguiente año

este hospital como todos los hospitales

del IMSS- Bienestar, será una escuela

para formar especialistas en salud

mental, por lo que tendrá en 2025, 10

residentes de psiquiatría.

Ya habrá tiempo para
reunión con Trump

Por otro lado, señaló que se encuen-

tra optimista y está orgulloso de los

mexicanos que están en Estados

Unidos y aseguró que el país ha desar-

rollado una estrategia para detener la

migración sin violar sus derechos

humanos, y lo va a seguir haciendo.

“México es hoy el principal país

exportador hacia los Estados Unidos.

Eso beneficia a México, pero sobre

todo beneficia a nuestro vecino. Por

ello siempre he sostenido que no sólo

no competimos entre nosotros, sino

que nos complementamos. Nuestras

economías se complementan. América

del Norte, Canadá, Estados Unidos y

México, somos hoy el 30% del pro-

ducto interno bruto mundial”. 

Abundó que con la autollamada 4T

disminuyó la pobreza y la desigualdad,

lo que ha ayudado a que no migren a

Estados Unidos.

"Estoy muy optimista, muy opti-

mista. Son buenos tiempos para México

y vienen tiempos mejores. Somos un

país grandioso, que nadie nos diga lo

contrario. Estamos orgullosos y orgul-

losas de los y las mexicanas, aquí y del

otro lado de la frontera.
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Al cumplirse dos meses de su
administración, la presidenta Claudia
Sheinbaum presentó ante la Secretaría
de la Función Pública (SFP) su primera
declaración patrimonial donde reportó
tener un salario neto de 134 mil 290
pesos mensuales por su cargo público.

Tal y como lo dicta la ley, la man-
dataria cumplió con la norma que la
obliga a transparentar sus bienes dentro
de los sesenta días naturales posteri-
ores a la toma de posesión.

Lo anterior, de acuerdo con el
artículo 33 de la Ley General de
Responsabilidades Administrativas, el
cual señala los motivos que rigen esta
disposición:“. Con motivo del ingreso
público por primera vez; 2. reingreso al
servicio público después de la con-
clusión de su último encargo”.

En su declaración, publicada en el
portal de gobierno DeclaraNet,
Sheinbaum asegura que no recibe otros
ingresos además de su sueldo como
presidenta.

Además, dice ser propietaria de un
departamento de más de 2 millones 700
mil pesos y de un automóvil Aveo 2013
(que habría adquirido hace más de 10
años) con un valor actual de 164 mil
900 pesos.

En el documento, la mandataria refiere
dicho departamento, de 88 metros cuadrados
lo adquirió el 3 de diciembre de 1999, mien-
tras que en vehículo fue comprado de conta-
do el 15 de octubre de 2012.

En cuanto a sus inversiones y cuen-
tas bancarias, Sheinbaum indica que
tiene una cuenta de cheques, un fondo
de inversión y una tarjeta de crédito sin
adeudos de la institución financiera

BBVA Bancomer.
La presidenta también informa ser

accionista de dos empresas, con un
ocho por ciento de participación en
cada una: la primera, de nombre Eli
Cami y Cia pertenece al sector de la
industria manufacturera y radica en el
Estado de México, mientras que la
segunda, Sintacrom de México, se
localiza en el estado de Guanajuato.

Mandataria presenta declaración patrimonial

Sheinbaum dijo percibir un salario neto de 134 mil 290 pesos mensuales por su
cargo público.
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Cúbrete adecuadamente, pues este

domingo 1 de diciembre, al iniciar el

último mes del año, se prevé un

descenso en las temperaturas a nivel

nacional, acompañado de precipita-

ciones y heladas, especialmente en las

zonas montañosas de Chihuahua,

Coahuila y Durango, donde se esperan

temperaturas de entre -10 y -5 grados

Celsius.

La Comisión Nacional del Agua

(Conagua) ha anunciado que el frente

frío número 11 provocará un descenso

en las temperaturas y lluvias intensas

esta noche en Oaxaca y Veracruz, así

como en otros estados de la nación..

En zonas montañosas de Chihuahua,

Coahuila y Durango se esperan temper-

aturas mínimas de -10 a -5 grados

Celsius.

Pero también habrá temperaturas míni-

mas de -5 a 0 grados en zonas montañosas de

Aguascalientes, Baja California, Estado de

México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco,

Michoacán, Nuevo León, Oaxaca,

Querétaro, Puebla, San Luis Potosí, Sonora,

Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas.

Debido al frío que se espera, la

Conagua exhorta a la población a abri-

garse e hidratarse adecuadamente, así

como no exponerse a cambios bruscos

de temperatura y brindar especial aten-

ción a niños y adultos mayores.

En contraste, los estados de Colima,

Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit,

Oaxaca y Sinaloa esperan temperaturas

máximas de 35 a 40 grados.

Baja California Sur, Campeche,

Chiapas, occidente de Durango, sur de

Morelos, suroeste de Puebla, Quintana

Roo, sur de Sonora, Tabasco,

Tamaulipas, Veracruz y Yucatán esper-

an temperaturas de 30 a 35 grados.

Se pronostican lluvias fuertes para

Nuevo León, Oaxaca, Tamaulipas y

Veracruz.

Domingo 1 de diciembre de 20244
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El Zoológico de Chapultepec cada

año alberga nueva vida animal, y en lo

que va de este 2024, se han registrado

170 nacimientos, entre mamíferos,

como jaguares, bisontes, antílopes;

aves, cóndores, cisnes, gansos, patos; y

reptiles donde el ajolote y mazacuata

(boa) se hacen presentes. Se estima que

en los últimos siete años, la reproduc-

ción en este centro de conservación se

elevó hasta 25 %.

El director del Centro de

Conservación de la Vida Silvestre de

Chapultepec, Alberto Olascoaga

Elizarraráz, afirmó que los nacimien-

tos, son reflejo del buen estado físico y

del cuidado que reciben las especies

que habitan en este sitio ubicado en el

centro del país.

El funcionario destacó que el año

pasado, se presentaron cerca de 200

alumbramientos, y la cifra puede variar

de un año a otro, derivado del tiempo

de gestación de cada especie. Entre los

avances alcanzados en los últimos siete

años, dijo, es que la reproducción se

elevó alrededor de 15 a 25%.

"En los centros de conservación nos

dedicamos a mantener la fauna sil-

vestre. Y no solamente las especies que

estén en periodo crítico, sino que con

todas las especies que tenemos bajo

nuestro cuidado, pues hacemos todo lo

posible para darles un nivel de bienes-

tar adecuado y que esto se note en ese

sentido", puntualizó.

"Uno de los indicadores de bienestar

más importantes es la reproducción.

Cuando un animal se reproduce, es

porque tiene cubiertas todas sus necesi-

dades. 

Es decir, tienen el espacio requerido,

tienen alimentación adecuada, tienen

una salud adecuada, pues todos pueden

dedicar energía a la reproducción. 

Entonces, uno de los indicadores

que más nos nota es el nivel de bienes-

tar en el que se encuentran las especies,

pues es la reproducción. Recordando

también que nosotros tenemos algunas

especies que no tienen pareja o que ya

son animales seniles, pues obviamente

en ellos no vamos a observar crías,

pero han llegado a esas etapas de vida

gracias a los cuidados", detalló.

El director del zoológico destacó

que entre las 170 especies nuevas que

nacieron este año en Chapultepec se

encuentra el cóndor de california,

quienes forman parte de uno de los pro-

gramas prioritarios. 

Este 2024, surgieron del

apareamiento dos polluelos. "Ahorita

ya están del tamaño de los papás. Nada

más se diferencian por el color, que

todavía no alcanza la madurez sexual.

Y pues se ven como pollos, oscuros,

pero ya tienen el plumaje igual que los

padres".

"El cóndor de california es nuestro

programa estrella en el sentido de que

somos el único centro de conservación

en México que tiene la especie bajo su

cuidado, que tiene parejas reproducti-

vas y que a la fecha llevamos 13 pol-

luelos. 

Reproducción animal crece
un 25% en Chapultepec

El SEl Zoológico de Chapultepec cada año alberga nueva vida animal, 
y en lo que va de este 2024, se han registrado 170 nacimientos.

La institución "Ignacio Chávez" reportó que atraviesa una crítica situación

financiera.

Instituto de Cardiología, 
en situación crítica: Director
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El Instituto Nacional de Cardiología

Ignacio Chávez, se encuentra en una

“situación crítica”, denunció el doctor

Jorge Gaspar Hernández, director general

de dicho instituto dependiente de la

Secretaría de Salud (Ssa). A través de un

breve comunicado, subido a redes

sociales, el directivo explica que este año

la Administración Pública Federal ha

efectuado “reducciones al presupuesto y

múltiples restricciones a la gestión de

contrataciones”.

Lo anterior ha “afectado la adquisición

de los insumos necesarios para el buen

funcionamiento del Instituto: para la aten-

ción de pacientes, para un ámbito laboral

propicio y para la obra en proceso de con-

strucción”, detalla.

Ante esta circunstancia, solicita la

“comprensión y solidaridad con el institu-

to durante esta fase” en la que la falta de

recursos económicos complica obtener

dispositivos médicos, alimento adecuado

para el personal o financiamiento para la

construcción.

Jorge Gaspar Hernández, manifiesta el

compromiso de la directiva del instituto

para “perseverar en implementar las

estrategias para solventar con antici-

pación las carencias y obstáculos a los

que nos enfrentamos, con la firme resolu-

ción de que habremos de salir adelante”.

Conagua prevé calor, lluvias y hasta heladas
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Un regidor del municipio de Ocuituco
fue detenido luego de que elementos de la
Guardia Nacional le marcaran el alto para
revisar el vehículo en el que viajaba
acompañado de otros dos hombres.
Durante la inspección, se confirmó que el
automóvil contaba con reporte de robo.

Las autoridades informaron que la
tarde del viernes 29 de noviembre, per-
sonal de la Guardia Nacional, en con-
junto con la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, realizaba recor-
ridos de vigilancia en la carretera
Axochiapan-Tepalcingo. Durante el
operativo, localizaron un vehículo tipo
Digo color gris que circulaba por ese
tramo carretero.

Al solicitarles que permitieran una
inspección, confirmaron que el vehículo
tenía reporte de robo. Uno de los tripu-
lantes se identificó como Arturo “N”,
originario de la comunidad de
Huecahuaxco, en Ocuituco.

El hombre, junto con sus acom-

pañantes, fue detenido, y el vehículo ase-
gurado. Ambos fueron entregados para
realizar la puesta a disposición de las
autoridades.

Tras la detención, se conoció que
Arturo “N”, quien se acreditó como
propietario del automóvil, es regidor en
funciones del municipio de Ocuituco.

Asimismo, fue puesto a disposición del
Ministerio Público.

Las autoridades detallaron que será el
Ministerio Público quien determine la
situación jurídica del regidor y de los dos
hombres que lo acompañaban, quienes
quedaron a disposición por la posesión de
un vehículo con reporte de robo vigente.

Detienen a Servidores Públicos de Ocuituco
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Suman seis el número de cuerpos de
personas del sexo masculino asesinados a
balazos, las cuales fueron encontradas en la
cajuela y el asiento trasero de una camione-
ta Nissan Kicks de modelo reciente, que
fue abandonada a un costado de la carretera
Culiacán-El Dorado, en la jurisdicción de
la sindicatura de Costa Rica.

En forma inicial, al localizar la unidad

estacionada a un costado de la cinta asfálti-
ca, cerca de un campo agrícola, denomina-
do "Victoria", sólo se observaron a simple
vista los cuerpos de dos hombres, pero una
vez que arribaron los peritos de la Fiscalía
General del Estado para iniciar los trabajos
de recopilación, se abrió la unidad y en la
cajuela se encontraron los cuerpos de otros
4 hombres muertos a balazos.

Los primeros en llegar a este sitio, en la
jurisdicción de la sindicatura de Costa Rica

fueron los elementos de la Guardia
Nacional, los cuales resguardaron toda el
área en espera de la llegada del personal de
la Fiscalía del Estado.

Previo a este hallazgo, la Guardia
Nacional descubrió en la carretera estatal
50, en la sindicatura de Villa Juárez,
Navolato, los cuerpos de tres personas del
sexo masculino, con huellas de tortura, dis-
paros y un cartelón con un texto que justi-
ficó sus asesinatos.

Abandonan 6 cuerpos en camioneta  en Sinaloa

Conagua exhorta a la población a abrigarse e hidratarse adecuadamente.

Regidor de Ocuituco, es detenido en posesión de un vehículo con reporte.

Comparte José Antonio Meade
foto con Alejandra Guzmán
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El excandidato presidencial, José
Antonio Meade compartió una
fotografía de generación de su
bachillerato en la que también se puede
apreciar a la cantante Alejandra
Guzmán.

A través de sus redes sociales,
Meade detalló que siempre que le pre-
guntaban en qué generación estudió en
el Colegio Olinca, contestaba que en la
de "Alejandra Guzmán".

El político aprovechó para mandar-
le un abrazo a la cantante, quien se
encuentra despidiendo a su madre
Silvia Pinal, tras fallecer el pasado 28

de noviembre.
La primera actriz falleció el pasado

jueves, además de ser una de las actri-
ces más importantes del cine mexi-
cano, la también productora se rela-
cionó en la política mexicana.

Silvia Pinal, fue hija de Luis Moisés
Pasquel, quien se desempeñó como
presidente municipal Tequisquiapan,
Querétaro.

La presentadora también mantuvo
una relación con el político Tulio
Hernández, exgobernador de Tlaxcala,
estado donde tomó el papel de primera
dama.

1991 y 1994, Silvia Pinal se desem-
peñó como diputada.

El funcionario destacó que el año pasado, se presentaron cerca de 200
alumbramientos.
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Más de 100 manifestantes fueron
arrestados durante la noche en Georgia
mientras se enfrentaban con la policía
tras la decisión del gobierno de sus-
pender las negociaciones para unirse a
la Unión Europea, informó el sábado el
Ministerio del Interior del país.

Esta fue la segunda noche consecu-
tiva de protestas después de que el
primer ministro, Irakli Kobakhidze, del
partido gobernante Sueño Georgiano,
anunciara la decisión el día anterior.
Los manifestantes se enfrentaron a la
policía la noche del viernes en varias
ciudades importantes de Georgia, entre
ellas, Tiflis, la capital, y el puerto de
Batumi en el mar Negro.

The Associated Press vio en Tiflis a
manifestantes perseguidos y golpeados
por la policía mientras se congregaban
frente a la sede del Parlamento del país.

La policía antidisturbios utilizó
cañones de agua para alejar a los mani-
festantes del edificio y luego avanzó
para empujarlos más atrás, a lo largo de
la avenida Rustaveli, el principal bule-
var de la ciudad.

La policía también ejerció fuerza
excesiva contra miembros de los
medios de comunicación y utilizó
altavoces para gritar palabrotas e insul-
tos a las multitudes.

La controvertida victoria de Sueño
Georgiano en las elecciones parlamen-
tarias del país el 26 de octubre, que
muchos consideraron un referéndum
sobre las aspiraciones de Georgia de
unirse a la Unión Europea, desenca-

denó manifestaciones multitudinarias y
produjo un boicot al Parlamento por
parte de la oposición.

La oposición señaló que la votación
fue manipulada con la ayuda de Rusia,
el antiguo amo imperial de Georgia,
debido a que Moscú espera mantener a
Tiflis dentro de su órbita.

La presidenta georgiana, Salome
Zourabichvili, se unió a los manifes-
tantes el jueves, tras acusar al gobierno
de declarar la guerra a su propio
pueblo. En un discurso a la nación emi-
tido el viernes, instó a la policía a no
usar la fuerza contra los manifestantes.

“Esto es evidente de todas las man-
eras: nadie está dispuesto a aceptar una
Georgia rusificada, una Georgia priva-
da de su constitución, o una Georgia en

manos de un gobierno y un parlamento
ilegítimos”, dijo Zourabichvili.

“Por eso hay tantos de ustedes aquí
hoy: los veo. Los veo en la avenida
Rustaveli y en ciudades de toda
Georgia: Batumi, Kutaisi, Zugdidi,
Akhmeta, Lagodekhi, Telavi. Que los
ciudadanos de Georgia se levanten
simultánea y espontáneamente de esta
manera es algo sin precedentes”.

Kobakhidze, el primer ministro, cal-
ificó las protestas del sábado como
“manifestaciones violentas”. Dijo que
entidades extranjeras no especificadas
deseaban ver la “ucranización” de
Georgia con un “escenario al estilo
Maidán”, una referencia a la revolución
del Maidán, ocurrida en Ucrania en
2014.

Redacción /Estados Unidos.-                               

El presidente electo de Estados
Unidos, Donald Trump, amenazó este
sábado (30.11.2024) con imponer arance-
les de 100% a los países del grupo Brics
si tratan de terminar con el dominio inter-
nacional del dólar.

"Requerimos un compromiso de estos
países de que no crearán una nueva mon-
eda Brics ni respaldarán ninguna otra
moneda para reemplazar al poderoso
dólar estadounidense o enfrentarán
aranceles de 100%", escribió el líder
republicano en su plataforma Truth
Social.

"Deberían esperar decir adiós a vender
en la maravillosa economía esta-
dounidense", advirtió al grupo,  formado
por Brasil, Rusia, India, China y

Sudáfrica, entre otros, la declaración se
produce luego de una cumbre de los
Brics celebrada en octubre en Kazán,
Rusia, en la que los países miembro
discutieron cómo impulsar las transac-
ciones en otras divisas diferentes al
dólar estadounidense y fortalecer las
monedas locales.

En la cita, el presidente anfitrión
Vladimir Putin expresó que renunciaba
por ahora a la creación de una moneda
común del bloque, al consider que la
idea no estaba aún "madura".

Indicó además que se hicieron pocos
progresos hacia un sistema de informa-
ción bancaria que compita con el Swift,
con sede en Bélgica, clave para las
transacciones financieras mundiales.

Trump ha venido adelantando una
agenda proteccionista para su próximo

período de gobierno, el cual asumirá en
el próximo año.

EU coordinará esfuerzos 
con Canadá

Donald Trump, próximo presidente de
Estados Unidos, dijo que el premier
canadiense, Justin Trudeau, se “compro-
metió a trabajar con nosotros para acabar
con la terrible devastación de las familias
estadounidenses”.

Lo anterior al abordar el tema del trá-
fico de drogas, que, a decir de Trump, “es
causado por los cárteles de las drogas y el
fentanilo que proviene de China”.

Trump, próximo presidente de Estados
Unidos, dijo que el premier canadiense,
Justin Trudeau, se “comprometió a traba-
jar con nosotros para acabar con la terri-
ble devastación de las familias.

Redacción/España.-                                   

Decenas de miles de valencianos -casi
100.000 según la delegada del Gobierno,
Pilar Bernabé- han vuelto a salir a las calles
de Valencia para denunciar que, un mes
después de la Dana, las personas afectadas
siguen sin tener cubiertas las necesidades
básicas, y pedir la dimisión del presidente
Carlos Mazón.

La protesta, de la que aún no se han
dado cifras, está convocada por las mismas
entidades sociales, organizaciones cívicas
y sindicatos que organizaron la del pasado
9 de noviembre para exigir también la
dimisión del presidente y que reunió a
130.000 personas.

"La realidad es que, un mes después,
nuestros pueblos y ciudades continúan
destruidos. 

Este Gobierno está incapacitado moral

y éticamente para hacer esa reconstrucción
que venden", ha sostenido Anna Oliver,
una de las coportavoces de las entidades
sociales, en declaraciones a los medios de
comunicación antes de iniciar la marcha.

Ha explicado que, tras la "multitudinar-
ia e histórica" concentración del pasado 9
de noviembre, han vuelto a llamar a salir a
las calles porque Mazón hizo una com-
parecencia en que, a su juicio, "fue de
vergüenza". "No pidió disculpas, no dio
ninguna explicación razonable de lo que
había sucedido y solo vendió humo", ha
reprochado.”

"Son el gobierno de la destrucción,
son el gobierno militarizado, el gobier-
no que solo está dando dinero a las
empresas castigadas y vinculadas a las
casos de corrupción. 

No queremos que ellos dirijan la recon-
strucción y el retorno a la normalidad de la

gente que está abandonada en pueblos y
ciudades", ha sostenido.

Otra de las coportavoces, Alexandra
Usó, ha lamentado que, un mes después de
la tragedia, los pueblos "continúan como si
estuviéramos en el tercer mundo" y ha
denunciado que "no han llegado las ayu-
das" mientras las personas "están sufrien-
do". Por ello, piden "que se depuren
responsabilidades al gobierno de Mazón y
al señor Mazón en concreto".

Mar Cardona, también coportavoz, ha
denunciado la "militarización del gobierno
civil" en el Consell y ha puesto en valor la
"autoorganización" de la sociedad para
movilizarse en manifestaciones como la de
este sábado, así como con la solidaridad
con municipios afectados.

"En honor a las 222 víctimas, a las cua-
tro personas que aún quedan desapareci-
das, a las miles de personas que han perdi-

do su puesto de trabajo y sus casas, el
pueblo valenciano no parará hasta que
tengamos dignidad, justicia y reparación",
han aseverado las coportavoces.

Dignidad, justicia y reparación
Durante la marcha, se han podido

escuchar cánticos como 'Mazón dimisión',
'El 'president' a Picassent', 'Mazón,
asesino', 'Mazón dinava, el poble
s'ofegava', 'Mazón comía, el pueblo de
ahogaba'.

"Por no comprometer los intereses del
empresariado, se puso en riesgo la vida de
miles de trabajadoras y trabajadores", han
denunciado. Además, han acusado al
Consell de "limitarse a intentar tapar la
negligencia ante esta crisis", causada por
"la negación del cambio climático por
parte del Gobierno y la especulación y la
construcción desmesuradas".
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Amenaza Trump con aranceles
del 100% a los países del BRICS

Mata Israel a trabajadores de
World Central Kitchen en Gaza
Redacción/Israel.-                                  

Un ataque aéreo israelí contra un
automóvil en la Franja de Gaza  provocó
la muerte de cinco personas, incluidos
empleados de World Central Kitchen, y la
organización benéfica dijo que estaba
“buscando urgentemente más detalles”
después de que el ejército israelí afirmara
que había dirigido el ataque a un traba-
jador de WCK que había participado en el
ataque de Hamás que desencadenó la
guerra.

WCK señaló en un correo electrónico
que estaba “desconsolada” por el ataque
aéreo y que no tenía conocimiento de que
alguien en el automóvil tuviera supuestos
vínculos con el ataque del 7 de octubre de
2023, diciendo que estaba “trabajando
con información incompleta”. Indicó que
estaba pausando las operaciones en Gaza.

Los esfuerzos de entrega de ayuda de
la organización benéfica en Gaza fueron
suspendidos temporalmente a principios
de este año después de que un ataque
israelí matara a siete de sus trabajadores,
la mayoría extranjeros.

El ataque al vehículo fue el último en
lo que las agencias de ayuda han descrito
como el peligroso trabajo de entregar
ayuda en Gaza, donde la guerra ha desen-
cadenado una crisis humanitaria que ha
desplazado a gran parte de la población
de 2,3 millones del territorio y ha desen-
cadenado una hambruna generalizada.

World Central Kitchen proporciona
comidas a personas necesitadas después
de desastres naturales o a quienes sufren
conflictos. Sus equipos han servido a
menudo como un salvavidas para las per-
sonas en Gaza que han luchado por ali-
mentarse.

La ONG suspende funciones en la Franja de Gaza.

Se manifiestan miles en Valencia para exigir la dimisión de Carlos Mazón

La manifestación proeuropea contra el gobierno prorruso en Tbilisi derivó
en un centenar de detenciones.

Si el grupo decide reemplazar la moneda de EU, deberán decir
adiós a vender en la maravillosa economía estadounidense.

Arrestan a más de 100 en Georgia por protestas 

Protesta en Valencia tras 
inundaciones.

‘Pedimos que se comprometan (...) a no crear nunca una nueva moneda de los
BRICS’, comentó el exmandatario estadounidense.

Redacción/Estados Unidos.-                    

La primera gran nevada de la tempora-
da está cubriendo poblados a lo largo del
lago Erie en el norte del estado de Nueva
York y el noroeste de Pensilvania durante
un ajetreado fin de semana de viajes y
compras navideñas, y el frío intenso y la
nieve pesada podrían persistir hasta la
próxima semana y causar peligros en las
regiones de los Grandes Lagos, las
Llanuras y el centro-norte de Estados
Unidos.

Debido a la intensa nevada, se declaró
estado de emergencia en partes de Nueva
York y de desastre en Pensilvania, y las
autoridades han advertido sobre condi-
ciones peligrosas para quienes regresan a

casa después del asueto de Acción de
Gracias.

“Viajar será extremadamente difícil y
peligroso este fin de semana, especial-
mente en áreas donde pueden acumularse
rápidamente varios pies de nieve”, advir-
tió el Servicio Meteorológico Nacional de
Estados Unidos el sábado.

Parte de la autopista I-90 en
Pensilvania fue cerrada el sábado, al igual
que los carriles hacia el oeste de la
autopista de Nueva York Thruway en
dirección a Pensilvania. Casi 61 centímet-
ros (dos pies) de nieve ya han caído en
partes de Nueva York, Ohio y Michigan,
y se registraron unos 73 centímetros (29
pulgadas) de nieve en la punta noroeste de
Pensilvania.

Las carreteras en partes del noroeste de
Pensilvania se volvieron tan intransitables
a primera hora del sábado que decenas de
personas buscaron refugio durante la
noche en el vestíbulo y los pasillos de un
hotel Holiday Inn completamente lleno
cerca de la autopista I-90. Jeremiah
Weatherley, un empleado del hotel, dijo
que decenas de personas llegaron a medi-
da que se acumulaba la nieve, y los
empleados del hotel abrieron la sala de
conferencias y les dieron cobijas para que
pudieran dormir en el suelo.

“Fue difícil de manejar pero no
teníamos otra opción”, dijo.
“Simplemente llegaron y no queremos
negarles el ingreso”.

Se prevé que el aire frío se desplace

Fuerte nevada cubre partes de Estados Unidos

Comienza la temporada de nieve en varias ciudades de Estados Unidos.

sobre el tercio oriental de los Estados
Unidos para el lunes, dijo el Servicio
Meteorológico Nacional, con temperat-
uras alrededor de 5,5 °C (10 °F) por deba-
jo del promedio.

Partes de Michigan fueron azotadas
por la intensa nieve de efecto lacustre,
que ocurre cuando el aire cálido y húme-
do se eleva de un cuerpo de agua se mez-
cla con el aire frío y seco en la atmósfera.



Jorge Maldonado Díaz-                      
Tras la llamada de atención que

hizo la presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo al Congreso
Local, la presidenta del Poder Leg-
islativo Lorena de la Garza Venecia
aseguró que si no lo han avalado es
por el fuerte endeudamiento que so-
licito el Gobernador del Estado
Samuel García Sepúlveda.

Y le recordó que si en la actuali-
dad hay problemas con el pre-
supuesto fue porque el mismo
mandatario no lo entrego en el 2023
y en el 2024.

La diputada del PRI al respon-
derle a la mandataria federal dijo
que junto con el PAN y el PRD ex-
iste la disposición de avanzar en el
tema, pero antes que nada se tiene
que ser responsable y darle una re-
visada minuciosa.

Y señalo al Gobernador del Es-
tado como el culpable de lo que se
esta viviendo presupuestalmente en

el estado de Nuevo León.
“Claudia Sheinbam, hoy en

Nuevo León, les comparto lo sigu-
iente: El bloque opositor PRI-PAN-
PRD tiene toda la intención de
aprobar un presupuesto para el 2025.
En 2023 y 2024 no hubo presupuesto
aprobado, por la sencilla razón de
que el gobernador Samuel García no
presentó su propuesta al Congreso
de Nuevo León”, expuso.

De la Garza Venecia resaltó la
importancia de mantener un equilib-
rio financiero en la entidad.

Y le recordó que ese era uno de
los principales estandartes del ex-
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

“Defenderemos a Nuevo León
frente a la deuda, pues hoy somos el
estado más endeudado de México.

La estabilidad macroeconómica fue
un principio importantísimo durante
el gobierno del expresidente Andrés
Manuel”, mencionó.

Por lo que dejo muy claro que ese
mismo principio con el que también
comulgan los legisladores, será la
clave para poder autorizar o no el
presupuesto.

La reiteró que en el Congreso
Local existe la voluntad de buscar el
bien por la entidad con un Paquete
Fiscal consensado.

“Este es el mismo concepto de
disciplina financiera que buscare-
mos establecer en el presupuesto
2025. ?La presidenta Claudia Shein-
baum cuenta conmigo como presi-
denta del Congreso de Nuevo León
para sacar adelante a nuestro es-
tado”, finalizó Lorena de la Garza.

editorial@prodigy.net.mx
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Crítica a diputados de NL por no
aprobar el Presupuesto 2025

Llamó también a no politizar la seguridad.

Responde De la Garza a críticas; culpa al gobernador

El Tren de Pasajeros, un Hospital de Especialidades del IMSS en Santa Catarina, construcción de escuelas y
repavimentación de carreteras, son parte de los apoyos que anunció la Presidenta 

Anuncia Sheinbaum más
apoyos para Nuevo León

Se incrementa frecuencia
de peregrinaciones 

Consuelo López González.-                
El Tren de Pasajeros de Ciudad de

México a Nuevo Laredo, pasando por
Monterrey, un Hospital de Especiali-
dades del IMSS en Santa Catarina,
construcción de escuelas y repavi-
mentación de carreteras, son parte de
los apoyos que anunció la Presidenta
Claudia Sheinbaum en su primera gira
por Nuevo León.

Tras inaugurar la Unidad de Medi-
cina Familiar No 73, en el municipio
de San Nicolás; la morenista aseveró
que el Gobierno Federal seguirá tra-
bajando de la mano con el Gobernador
Samuel García Sepúlveda por el bien-
estar de su pueblo.

“Acordamos con el Gobernador la
construcción de un nuevo hospital de
especialidades del IMSS en Santa
Catarina”, resaltó Sheinbaum.

“Hay una necesidad importante
para construir preescolar, primarias,

secundarias, educación media superior
y vamos a apoyar a Nuevo León para
poder construir estas escuelas y que
haya suficientes maestras y maestros”.

“Vamos a traer el tren de la Ciudad
de México hasta Nuevo Laredo, ese va
a ayudar, por supuesto, a la comuni-
cació n, al desarrollo regional, pero
también a la movilidad de las y los re-
giomontanos”, manifestó.

Al respecto, García Sepúlveda
agradeció el respaldo de la Federación
y refrendó su compromiso por traba-
jar en conjunto.

Con una inversión de 5 mil millo-
nes de pesos, la construcción del noso-
comio iniciaría este 2025; mientras
que el segundo semestre del año ar-
rancará el proceso de licitación del
tren.

El nuevo Hospital de Especiali-
dades en Santa Catarina contará con
260 camas y 31 especialidades en ben-

eficio de 300 mil derechohabientes.
"Nuevo León va a seguir trabajando

muy fuerte de la mano con el Gob-
ierno Federal, vimos los proyectos del
Estado, vimos los proyectos federales
que vienen para el Estado”, refirió.

Entre las carreteras a pavimentar se
encuentran la Monterrey-Linares y la
Matehuala-Saltillo que transita por
Galeana.

Jesús Antonio Esteva Medina, Sec-
retario de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes, detalló que el
tramo Saltillo-Nuevo Laredo del tren
tendrá 306 kilómetros, de los cuales
280 kilómetros pasarán por Nuevo
León.

"Son trenes que van a operar entre
160 y 200 kilómetros por hora, se van
a reducir los recorridos, es decir, de
aquí de Monterrey a Saltillo se hará
aproximadamente una hora en
tiempo".

Consuelo López González.-                 

De visita en Nuevo León, la Presi-

denta Claudia Sheinbaum Pardo criticó

a los diputados locales por no aprobar el

Presupuesto 2025 presentado por el

Gobernador Samuel García Sepúlveda.

Durante su mensaje en la inaugu-

ración de la Unidad de Medicina Famil-

iar No 73, en el municipio de San

Nicolás; la mandataria federal advirtió

que la división entre partidos afecta a la

ciudadanía.

“No coincido ni comparto, el que se

le castigue al Gobierno al no aprobar su

presupuesto, pues eso afecta al pueblo

de Nuevo León”, expresó.

“Puede haber diferencias en la

política, para eso hay democracia, pero

esas diferencias no pueden afectar la

vida de un estado, la vida del desarrollo

de un Estado”.

“Esas diferencias se muestren en las

elecciones, pero no en el desarrollo y en

la viabilidad de distintas obras tan im-

portantes que hay en el estado de Nuevo

León”, puntualizó.

Es de destacar que la Comisión de

Presupuesto del Congreso Local alista

la aprobación del presupuesto este mar-

tes, incluyendo un aumento en los re-

cursos para los organismos autónomos,

como la Fiscalía General de Justicia, el

Poder Judicial, y  la Comisión Estatal de

Derechos Humanos.

Aunado a ello, los legisladores apro-

baron un incremento del 20 al 25 por

ciento en el reparto de las Participa-

ciones Federales a los Municipios; esto,

aseveró García Sepúlveda, quebraría al

Estado. 

Asimismo, la morenista llamó a los

Municipios y a la Fiscalía General de

Justicia a no politizar el tema de seguri-

dad.

"Tampoco comparto que no haya co-

ordinación en la seguridad para los

habitantes de Nuevo León”.

“Las Policías, la Fiscalía y el Poder

Judicial deben coadyuvar para la se-

guridad al pueblo, esa es su función

principal. ¿Qué sentido tiene politizar la

seguridad del pueblo de Nuevo León?

Tiene que haber cooperación”, agregó.

Jorge Maldonado Díaz.-                      
Las calles del primer cuadro de la

ciudad se vieron invadidas este fin de
semana ante la programación de varias
peregrinaciones en Monterrey.

De acuerdo con la Dirección de Vial-
idad y Tránsito de Monterrey son un
total de 100 las personas que progra-
maron sus recorridos, por lo cual solici-
taron el apoyo de las autoridades.

Ante tal situación, el municipio regio
a través de la corporación designó per-
sonal a través de unidades para acom-
pañar las peregrinaciones.

Es decir, los elementos tuvieron que
brindar vigilancia y protección a las per-
sonas para evitar algún incidente auto-
movilístico.

Por tal motivo, desde temprana hora
de este sábado, decenas de feligreses

salieron de sus casas para dirigirse hacia
la Basílica de Guadalupe.

Para tal efecto, las personas se di-
rigieron a uno de los cinco puntos mar-
cados por las autoridades para poder
iniciar el recorrido.

Cabe destacar que los feligreses que
participarían en las peregrinaciones se
registraron previamente en las oficinas
de la Dirección de Vialidad y Tránsito,
ubicadas en avenida Lincoln 300.

Lo anterior para poder coordinar la
seguridad de las personas durante el
tiempo en que se lleve a cabo el evento
religioso.

Ante esto, la Dirección de Vialidad y
Tránsito de Monterrey hizó un llamado
a los conductores a tomar precauciones
y reducir la velocidad en las zonas de
mayor afluencia.

La Dirección de Vialidad y Tránsito de Monterrey hizó un llamado a los con-
ductores a tomar precauciones en las zonas de mayor afluencia.

Consuelo López González.-                
Con un inversión de 169 millones de

pesos; la Presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo inauguró este sábado la Unidad
de Medicina Familiar No.73 del IMSS,
en el municipio de San Nicolás.

Acompañada del Gobernador
Samuel García Sepúlveda, la man-
dataria federal cortó el listón inaugural y
develó conmemorativa de la clínica que
brindará atención a más de  70 mil dere-
chohabientes.

Durante lo que fue su primera gira de
trabajo como Jefa del Ejecutivo Federal,
la morenista refrendó su apoyo al man-
datario estatal y al pueblo de Nuevo
León.

"Requiere el Gobernador Samuel de

mucho apoyo y lo vamos a apoyar
mucho", externó al iniciar su mensaje.

"Quiero reconocer el trabajo del
Gobernador Samuel García, siempre
tendrán las y los regiomontanos el
apoyo del Gobierno de la República".

Zoé Robledo Aburto, director general
del Instituto Mexicano del Seguro So-
cial, detalló que las instalaciones médi-
cas, ubicadas sobre la Avenida Diego
Díaz de Berlanga, en la colonia Bal-
cones de Santo Domingo, cuentan con
10 consultorios de Medicina Familiar y
5 de Medicina Preventiva. 

Atención Médica Continua, Estoma-
tología, Nutrición, Psicología, Consul-
torio Dental, Medicina del Trabajo,
Farmacia, salas de espera y servicios

auxiliares de diagnóstico como mues-
tras, rayos X y ultrasonido, son algunas
de sus áreas distribuidas en una con-
strucción de 2 mil 500 metros cuadra-
dos.

Además de laboratorio, mastógrafo,
ecosonógrafo, electrocardiograma, y
una Unidad Médica de Atención Ambu-
latoria, donde se realizarán cirugías de
corta estancia, quimioterapias y hemod-
iálisis.

El funcionario federal agregó que la
Clínica que actualmente se construye en
el municipio de Juárez, registra un
avance del 60 por ciento.

Al término, Sheinbaum se trasladó a
Veracruz para continuar con su gira de
fin de semana.

Inauguran nueva unidad de medicina familiar

Con un inversión de 169 millones de pesos; la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo inauguró la Unidad de Medicina
Familiar No.73 del IMSS, en el municipio de San Nicolás.

Lorena de la Garza Venecia aseguró que si no han avalado el pre-
supuesto es por el fuerte endeudamiento que solicito el Gobernador.



De que la primera visita de Claudia Sheinbaum
redituará importantes beneficios a Nuevo León,
ni duda cabe.

Sobre todo, por aquello de que el gobernador
Samuel Garcìa Sepúlveda aprovechó el viaje
para presentar proyectos.

Y,desde luego, solicitar apoyos para el desarro-
llo de los mismos y a la que la Presidenta de
Mèxico dio el sí.

Por lo que ya imaginará el tamaño de la sonrisa
de Samuel, quien se mostró muy contento con la
visita presidencial.

Especialmente por lo que representa la muestra
de apoyo y espaldarazo de Claudia al goberna-
dor.

Por cierto, vale señalar que la Presidenta de
México, Claudia Sheinbaum trae todo el chal de
lo que sucede en Nuevo Leòn.

Por lo que se pude afirmar, que la dama conoce
al dedillo cómo pintan las cuestiones políticas en
la localidad.

Y, por las que en su mensaje, la Presidenta pidió
a los diputados locales, al poder judicial y a la
fiscalìa apoyar a Samuel.

Pero donde no hubo muchos rostros alegres,
sino más bien, caras largas fue entre los legisla-
dores morenistas del Congreso de Nuevo Leòn.

Resulta que la Presidenta de México, Claudia
Sheinbaum y primera morenista del país, apro-
vechó la ocasión para darle un fuerte apretón de
tuercas a los diputados locales.

Especialmente aquellos que de una u otra
forma, se han distinguidos como la fracción
rebelde que anda dando patadas de ahogado en el
Congreso local, jalando cada quien para su lado.

Y, que amparados bajo el pretexto de trabajar de
manera independiente, a su criterio y bajo líneas
diferentes, mantienen fraccionados a los diputa-
dos de Morena.

Por lo que ahora podrá entender, el motivo,
causa o razón, por la que hubo algunas caras lar-
gas trás la visita de la dama, quien al juzgar por
lo que se dijo, tiene la mano pesada.

Con la aprobaciòn del presupuesto estatal 2025
en puerta, lo mismo que la determinación del
Congreso local sobre el Juicio Político contra el
Gobernador Samuel García, el futuro pinta
incierto, pero habrá señales.

Sobre todo, de los efectos de la frase aquella
que reza más o menos así y que dice a la letra: Te
lo digo a ti Juan, para que lo entiendas Pedro...
por lo que aquellos morenistas que andaban por
la libre, regresarán al rebaño.

Aunque ya no será bajo la direcciòn de Anylú
Bendiciones, quien fue destronada, sino por
Mario Soto, como coordinador de la bancada
morenista, pues la línea fue clara para apoyar a
Samuel y sin divisiones.

Como consecuencia de ello, algunas
''indecisiones'' sobre estos dos importantes temas,
el del presupuesto y el del juicio tendrán que
aclararse a la hora de su análisis para su aproba-
ción, por lo que vale parar oreja.

Especialmente por aquello que indica el jalón
de orejas dado por la Presidenta de Mèxico,
Claudia Sheinbaum a diputados entre ellos more-
nistas que ya andan regados, como loquitos,
jalando cada quien para su Santo.

Apenas se registró el primer descenso en las
temperaturas y se advirtieron cambios respirato-
rios en las personas.

Por lo que no descarte, que esto implique un
incremento de consultas de personas de todas las
edades.

Especialmente de los menores escolares, a quie-
nes ya se les sugirió el uso de cubre bocas y no
despojarselos.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se registra un rápido crecimiento
habitacional en municipios como El
Carmen, García y Salinas Victoria


"No comparto que no le aprueben  el

Presupuesto al Gobernador, esto 
afecta a la vida de un Estado"

Que se instaló un centro de acopio de
agua potable en Santa Catarina para

ayudar en el desabasto del líquido

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Claudia
Sheinbaum

Pardo
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Jorge Maldonado Díaz.-                 
La bancada del PRI en el

Congreso Local exhortó a los 51
municipios para que inviten a los
propietarios de lotes baldíos a
cumplir con el desmonte, deshierbe
o limpieza de su inmueble y con ello
evitar la imposición de multas.

La Diputada local del PRI,
Ivonne Álvarez García, recordó que
el artículo 65 de la Ley de Hacienda
para los Municipios del Estado
establece la responsabilidad de los
propietarios de mantener sus predios
en buen estado ya que no hacerlo
serán sancionados. 

Destacó que durante los recorri-
dos que realiza a diario por las colo-
nias del Distrito 1 los vecinos que en
el norponiente de la ciudad la falta
de limpieza en lotes baldíos se pre-
senta en las colonias La Alianza,
CROC, San Bernabé, Fomerrey 35,
Barrio Acero, Barrio Santa Isabel,
Mirasol y Barrio San Carlos. 

“Con esta campaña se busca
generar conciencia entre los propi-
etarios de lotes baldíos sobre la
importancia de mantener sus inmue-

bles limpios y ordenados, asumien-
do su compromiso con la comu-
nidad y el entorno”, enfatizó.

“La acumulación de basura y
escombros en terrenos baldíos crea
un ambiente propicio para la propa-
gación de mosquitos y roedores, los
cuales son causantes de enfer-

medades altamente mortales como
el dengue”. 

Dijo que estas situaciones deben
ser combatidas tanto por las autori-
dades como por los ciudadanos
dueños de terrenos abandonados por
lo que deben de cumplir cabalmente
con las obligaciones con la comu-

nidad y ser conscientes de cómo
esto le afecta de manera grave.

Álvarez García urgió a los
dueños de lotes baldíos a que
asuman las responsabilidades con
sus inmuebles, y tengan presente
que todas las áreas que necesiten
limpieza o deshierbe son potenciales
foco de atención en materia de
medio ambiente, salud y de seguri-
dad.

“Esta problemática es tarea de
todos, y en este sentido debemos
sumarnos a las acciones que nos
lleven a un Nuevo León con un
mejor entorno, y sobre todo a pre-
venir por medio de la limpieza o
deshierbe, los focos de atención en
materia de medio ambiente, salud y
de seguridad”, apuntó.

“Los lotes baldíos abandonados
sirven como escondite para los
delincuentes y que indignantemente
y por desgracia en ocasiones han
sido utilizados para cometer abuso
sexual e inclusive se han encontrado
cuerpos abandonados en ellos”,
refirió

Consuelo López González.-                                                          
Inspectores del Instituto de Movilidad y Accesibilidad están capac-

itados en el uso y manejo de equipos de medición de emisiones cont-
aminantes en vehículos.

Instalado en las patrullas del IMA, el equipo revisa las unidades de
trasporte público y transporte de carga estatal.

“Elementos del Instituto de Movilidad y Accesibilidad,
Inspectores de la Procuraduría Estatal de Medio Ambiente, así como
personal del Sistema Integral de Monitoreo Ambiental, recibieron el
curso del uso y manejo de los equipos de medición de las emisiones
en vehículos automotor, instalados recientemente en las patrullas del
IMA”, se informó.

Dentro del “Programa de inspección de emisiones sostensibles de
fuentes móviles de competencia Estatal”, instalaron  equipo con tec-
nología de punta en patrullas, que miden los contaminantes genera-
dos, con bases a los criterios establecidos en las normas oficiales mex-
icanas hidrocarburos, monóxido de carbono, dióxido de carbono, óxi-
dos de nitrógeno y oxígeno para vehículos a gasolina, y también
opacidad para el caso de los vehículos a diésel.

Cada unidad cuenta con un equipo de medición, una Tablet con
impresora, módulo de acceso de información vía internet, sistema de
monitoreo remoto con 2 cámaras tipo domo, pantalla en interior de la
patrulla.

Los equipos se encuentran certificados para dar cumplimiento a la
NOM-047-SEMARNAT-2014 que establece las características de los
equipos de medición de emisiones de fuentes móviles; las Normas
que establecen los límites son: NOM-041-SEMARNAT-2015, para
vehículos que utilizan gasolina, y la NOM-045-SEMARNAT-2017,
para vehículos que utilizan diesel.

Es tripulado por personal de la Procuraduría de Medio Ambiente y
del Instituto de Movilidad; de detectarse sospechoso de contami-
nación ostensible, se le realiza la medición correspondiente y de con-
firmar que este contamina o no cumple la Norma Oficial Mexicana
aplicable, se le entrega al chofer el resultado impreso y se le indica
que debe llevar el vehículo a mantenimiento. En caso de reincidir, se
emitirá una multa.

Ignacio González Bañuelos.-
Para ayudar a la reforestación

del Área Metropolitana de
Monterrey se creó el programa
Adopta un Pino para darle una
segunda oportunidad al árbol de
Navidad y que sea plantado
empezando el año.

Este es un proyecto de
Reforestación Extrema  para darle
un nuevo sentido a nuestras tradi-
ciones.

“A través de nuestro programa
Adopta un Pino, puedes tener un
árbol vivo que decore tu hogar en
las fiestas y luego será plantado en
la ciudad el próximo año.

Reserva ahora el tuyo en
www.adoptaunpino.org. de lunes a
viernes puedes elegir el pino que
más te guste y recógerlo el sábado, o
bien, por un costo adicional te lo lle-
van hasta tu casa, y haz de esta
Navidad una verde Navidad.

Como en Juárez donde siguen
trabajando por una ciudad más
limpia y ordenada. 

El alcalde Félix Arratia informó
este sábado que estuvieron en la
colonia Los Encinos realizando
labores de limpieza, deshierbe, pin-
tura y recolección de basura.

“Estas acciones forman parte de
nuestro compromiso por mantener

los espacios públicos en óptimas
condiciones para todas las familias”,
señaló.

Agregó que continúan con su
programa de arborización, llevando
vida y frescura a diferentes puntos
del municipio. 

“Estos árboles no solo mejorarán
el paisaje, sino que también con-
tribuirán a un ambiente más limpio
y saludable para nuestras familias”,
destacó.

El alcalde destacó que una ciu-
dad más verde es una ciudad más
viva, y juntos están construyendo un
Juárez más sostenible, amable y en
orden con el medio ambiente.

Alma Torres Torre.-                             
Con el objetivo de proteger a la

fauna silvestre y promover la seguridad
comunitaria en zonas residenciales cer-
canas a áreas naturales, el Municipio
de San Pedro Garza García, a través de
la Secretaría de Desarrollo Urbano,
presentó el programa "Guardabosques
San Pedro”, ante el incremento en el
avistamiento de osos y otras especies
animales.

Luis Susarrey Flores, Secretario
General dio a conocer que el programa
arrancará en enero próximo con nueve
elementos guardabosques y seis
unidades móviles con drones y
equipamiento para el manejo de fauna
silvestre.

“Algo que se hace por primera vez
es la creación de esta figura de los
guardabosques. ¿Por qué? Porque San
Pedro es un municipio en el que se con-
vive constantemente con la montaña”,
puntualizó. 

Por su parte, Ana Antonio, coordi-
nadora de Difusión y Vinculación
Urbana del Instituto Municipal de
Planeación y Gestión Urbana
(IMPLANG) explicó que el objetivo
principal del programa es capacitar a
personal especializado en la protección

y manejo adecuado de fauna silvestre,
fomentando prácticas sostenibles de
conservación.

Cabe destacar, que el programa
municipal se enfoca en la educación
comunitaria, la intervención preventi-
va, con un manejo adecuado de residu-
os y sistemas de alerta, y la conser-
vación de hábitats naturales. 

De esta manera se promoverá una
convivencia respetuosa y segura entre
la comunidad y la fauna de montaña.

Susarrey Flores mencionó que
sumado a la creación de esta figura de
guardabosques se harán cambios a la
reglamentación municipal, conforme a
lineamientos federales, para prever la
instalación de contenedores especiales
de residuos.

“Es una reforma a nuestros
reglamentos municipales para incluir
los lineamientos que exigen esta norma
ambiental”, puntualizó.

“Los contenedores, importantísimo
que, en colegios, en zonas de montaña
y también en espacios públicos munic-
ipales tengamos este tipo de contene-
dores que evitan que la fauna silvestre
baje. Es lógico, si expiden olores, es
más fácil que baje el oso o cualquier
otro animal”, detalló. 

Exhortan a mantener 
limpios los lotes baldíos

Buscan evitar multas.

Implementan programa “Adopta un Pino” 

Este es un proyecto de Refores-
tación Extrema 

Llega "Guardabosques San 
Pedro” para proteger a osos

Luis Susarrey Flores, Secretario General dio a conocer que el programa
arrancará con nueve elementos guardabosques y seis unidades móviles 

Capacitan a inspectores
para medir contaminación

Cada unidad cuenta con un equipo de medición
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Para ayudar a los más necesitados y
recibir donaciones de quién tenga la
oportunidad de hacerlo, el Diputado de
Acción Nacional, Miguel Ángel García
Lechuga instaló un centro de acopio de
agua potable.

Lo anterior ante el inminente desabas-
to del vital líquido anunciado en el
Municipio de Santa Catarina.

Cómo se sabe, debido a la reparación
de una tubería que abastece de agua a los
santacatarinenses, se anunció que habría
un corte del servicio por más de tres días
en más de 300 colonias del Municipio.

Por ello, García Lechuga instaló un
centro de acopio en la sede del Partido
Acción Nacional del Municipio ubicado
en Zaragoza 416 entre Morazan y
Vicente Guerrero.

"Como se sabe en Santa Catarina
vienen días complicados para nuestros
adultos mayores y las personas con dis-
capacidad, por ello, en el PAN Municipal
instalamos unos contenedores para la
recepción de agua embotellada".

"Asimismo, lo que tengamos en este
centro de acopio estará a disposición de

los ciudadanos que lo necesiten, es tiem-
po de ayudar", añadió.

El legislador panista hizo un llamado
a los demás Diputados Locales, legis-
ladores federales, Alcaldes y empresar-
ios para que se acerquen a donar agua
embotellada la cual será destinada a los

más necesitados.
Asimismo, Miguel Lechuga pidió a

quienes tienen posibilidades de ayudar a
los adultos mayores y enfermos a abaste-
cerse de agua en los próximos días a fin
de solventar está nueva crisis hídrica.

(JMD)

La bancada de Movimiento
Ciudadano solicitó con urgencia
abordar los desafíos derivados del
rápido crecimiento habitacional en
municipios como El Carmen, García
y Salinas Victoria.

La diputada Melisa Peña
Villagómez señaló que este crec-
imiento se debe principalmente a la
búsqueda de opciones de vivienda
económica, lo que ha generado una
presión significativa en los servicios
básicos que afectan la calidad de
vida de los ciudadanos de esa zona,
especialmente el acceso al agua
potable.

La legisladora explicó la necesi-
dad de implementar un modelo de
desarrollo urbano sostenible, que no
solo contemple la expansión habita-
cional, sino que también garantice la
infraestructura necesaria para satis-

facer las necesidades de los habi-
tantes y promover su bienestar
social.

“La vivienda digna es un derecho
fundamental establecido en nuestra
Constitución. Es momento de pri-
orizar un desarrollo equilibrado y
sustentable que verdaderamente
responda a las necesidades de nues-
tras familias”, afirmó.

La emecista destacó la importan-
cia de una colaboración activa entre
los tres niveles de gobierno y el sec-
tor privado para diseñar estrategias
integrales que aborden el crecimien-
to habitacional de manera eficiente
y equitativa. 

Concluyó reiterando su compro-
miso de trabajar por un futuro en el
que las comunidades crezcan con
servicios de calidad y oportunidades
para todos. (JMD)

Un grupo de personas integrantes del
colectivo “Amores” realizó una peregri-
nación el sábado por las personas desa-
parecidas.

Con pancartas en mano, unas 20 per-
sonas se reunieron en la Plaza La
Purísima, para iniciar con el recorrido,
hacia la Basílica de la Virgencita de
Guadalupe, para pedirle a la Morenita
del Tepeyac, que regresen.

El colectivo dio a conocer que
ofrecieron a la Virgen de Guadalupe la
procesión por todas las personas desa-
parecidas, especialmente por sus famil-
iares.

“Imploramos a la Virgen que interce-
da ante Dios Nuestro Señor para que nos
conceda el milagro de saber dónde están
nuestras y nuestros desaparecidos. Que
nos dé la fortaleza y la esperanza nece-
sarias para seguir adelante, y que alivie

este dolor y esta incertidumbre que nos
consume cada día”, destacaron.

Los integrantes del colectivo pidieron
el fin a la crisis de violencia y desapari-

ciones que tanto les aqueja a la sociedad. 
“Anhelamos la paz. No queremos que

se viva con miedo, ni con la angustia de
no saber el paradero de algún familiar.
Queremos que se pueda caminar por
nuestras calles con tranquilidad y recu-
perar la vida digna que todas y todos
merecemos”, añadieron.

Aunado le exigieron al Gobierno pre-
vención, memoria y garantías de no
repetición. Que la justicia y la verdad se
hagan presentes. 

“Demandamos políticas públicas
efectivas que aseguren que ninguna otra
familia pase por este sufrimiento.
Pedimos también por la salud de las
compañeras que están enfermas, ya que
este caminar desgasta el cuerpo y el
alma, pero seguimos de pie, con toda la
fuerza de nuestro amor”, puntualizaron.

(ATT)

La Secretaría de Servicios
Públicos de San Pedro Garza
García realizó labores de limpieza y
desazolve en el Arroyo Seco, a la
altura de la zona de Valle Oriente,
con el retiro de alrededor de 30
toneladas de tierra, lodo, piedras y
escombro.

El personal de Servicios
Públicos realizó trabajos de retiro
de azolve en el canal de estiaje ubi-
cado en la lateral de Lázaro
Cárdenas, donde se ubican disposi-
tivos de amortiguamiento pluvial,
con el apoyo de traxcavo y bobcat,
así como camiones de volteo, 

Miguel Ávila Jaime, Secretario
de Servicios Públicos explicó que
debido a la gran cantidad de mater-
ial que será retirado, no tienen un
plazo estimado para la conclusión,
pero se comprometió a mantener la

presencia de cuadrillas hasta culmi-
nar los trabajos de desazolve.

"Una de las peticiones más pun-
tuales que nos hicieron los vecinos
es la limpieza de este arroyo, vamos
a sacar aproximadamente 60
camiones de 7 metros cúbicos de
puro azolve”, dijo.

“No hay un tiempo definido para
terminar estas acciones que estamos
tomando, lo que sí les digo, es que
no nos vamos a retirar de aquí hasta
que este arroyo quedé totalmente
limpio", añadió.

Ávila Jaime anunció un macro-
operativo en la zona que llegará a la
parte alta de la colonia Canteras,
donde se realizarán trabajos de
bacheo, reparación de alumbrado,
descacharrización y retiro de
cableado en desuso, entre otros.

(ATT)

Por sus logros en beneficio de la
comunidad, el alcalde de Santiago,
David de la Peña Marroquín, entregó la
Medalla al Mérito “Capitán Diego
Rodríguez de Montemayor” a cuatro
santiaguenses, para distinguir las aporta-
ciones a la sociedad de los ciudadanos.

De la Peña Marroquín destacó el tra-
bajo de los homenajeados: Michelle
Carrizosa Rodríguez y Eloy Cavazos
González, en el rubro cultural; Juan
García Ramírez, por voluntariado, y
Rubén Alanís García, por fomento indus-
trial, recibiendo la medalla en su nom-
bre, su nieto, Gonzalo González Alanís.

“Con esta medalla, el pueblo de
Santiago les dice “Gracias” y les dice
también que sus acciones no han pasado
desapercibidas, que su labor se ha hecho
notar y es digna de ser reconocida”, dijo.

“Confío en que la trayectoria de cada
uno de los galardonados hoy con la
Medalla al Mérito ‘Capitán Diego
Rodríguez de Montemayor’ inspire a
más ciudadanos de Santiago a seguir su
ejemplo”, añadió

Carrizosa recibió la distinción por su
proyecto “Volare” Casa-Museo-Taller,
que se ha convertido en un punto de
creación artística y difusión cultural;
Cavazos, por su larga trayectoria en la

enseñanza de la música a las genera-
ciones más jóvenes, y la preservación de
la música tradicional mexicana.

Asimismo, Alanís por sus proyectos
generadores de empleo y fortaleza
económica, y García Ramírez, por su
constante actividad en apoyo a comu-
nidades vulnerables.

De la Peña Marroquín recordó que la
Medalla al Mérito “Capitán Diego
Rodríguez de Montemayor” cumple 25
años de haber sido instituida a iniciativa
del Consejo de Historia y Cultura de
Santiago, y es la más antigua de las que

se otorgan en el Estado de Nuevo León,
después de la de Monterrey.

En la ceremonia participaron Héctor
Javier Barbosa Alanís, fundador del
Consejo; José Antonio Lastra Briones,
actual director de este organismo; Rafael
Alberto González Porras, presidente de
la Asociación Nacional de Cronistas de
Comunidades y Ciudades Mexicanas.

Además de Hernán Farías Gómez,
presidente de la Asociación Estatal de
Cronistas Municipales de NL; funcionar-
ios municipales, síndicos, regidores y ex
recipiendarios de la presea.(ATT)

Para protestar en contra del “tarifazo”
inconformes por el incremento en las tar-
ifas del transporte público, bloquearon la
vialidad por algunos minutos en la
Avenida Benito Juárez y Aramberri.

Lo anterior, como del cuarto mitin
encabezado por la Alianza de Usuarios
de Transporte y organizaciones civiles en
contra del tarifazo, realizado luego de
que acudieran con pancartas al evento de
la Presidenta Claudia Sheimbaum, en la
inauguración de la Unidad Médica 73.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios del Transporte
Público destacó que “el Gobernador y su
pandilla ha estado estos tres años ha esta-
do hackeandonos, el que se siga pagando
de forma electrónica nos violenta el
derecho a subir al transporte". 

El líder de los quejosos manifestó que
gracias a la presión que ejercieron en el
Congreso local se logró presentar un
amparo con ayuda de los diputados
locales del PRI. PAN y PRD, de los que
esperan que a más tardar en 4 días se
tenga una resolución.

Aunado a ello, cuestionaron que
Hernán Villarreal, secretario de
Movilidad es el líder de la mafia del

transporte, se le ha pedido la renuncia
desde hace más de 20 años

Para concluir su manifestación, en
punto de las 14:00 horas, los quejosos

bloquearon la Avenida Juárez, frente a
donde instalaron el mitin por cuarta
ocasión, en rechazo al incremento del
transporte.(ATT)

El gobierno del municipio de
Juárez anunció que la empresa core-
ana Seoyon E-HWA, proveedora de
la armadora KIA, va a instalar una
planta con una inversión de 45 mil-
lones de dólares que generará 600
empleos en la región.

Dedicada a la manufactura y
ensamble de componentes plásticos
para el sector automotriz, la com-
pañía ampliará sus operaciones en
México, fortaleciendo la economía
local.

El anuncio se realizó dos meses
después del inicio de la adminis-
tración del Alcalde Félix Arratia.
Durante una reunión en el lugar
donde se ubicará la nueva planta

“La llegada de Seoyon E-HWA
reafirma la confianza en Juárez

como un punto estratégico para la
manufactura, gracias a su ubicación,
infraestructura y fuerza laboral. Este
proyecto no solo crea empleos de
calidad, sino que impulsa el desar-
rollo sostenible de nuestra comu-
nidad”, señaló el alcalde Arratia.

Destacó que el jueves pasado,
Juárez obtuvo una mejora en su cal-
ificación crediticia por parte de HR
Ratings, subiendo de HR BBB- a
HR BBB con perspectiva positiva,
lo que refleja el fortalecimiento
financiero del municipio.

El Alcalde agradeció a Seoyon E-
HWA su confianza al elegir Juárez
como destino para esta inversión,
señalando que la alianza impulsará
un futuro prometedor a las familias
juarenses.

Instalan centro de 
acopio de agua potable

Llaman a donar el vital líquido para los habitantes de Santa Catarina.

Urge MC a implementar un
modelo de desarrollo urbano

La diputada Melisa Peña señaló que este crecimiento se debe princi-
palmente a la búsqueda de opciones de vivienda económica

Peregrinan por sus desaparecidos

Exigen justicia.

Entrega David de la Peña la Medalla al Mérito

De la Peña Marroquín destacó el trabajo de los homenajeados

Bloquean avenida en protesta por ‘tarifazo’

Los inconformes bloquearon la Avenida Juárez, frente a donde instalaron el
mítines por cuarta ocasión

Realizan labores de limpieza
y desazolve en el Arroyo Seco

Se retiraron alrededor de 30 toneladas de tierra, lodo, piedras y escom-
bro.

Anuncian inversión en Juárez
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Una persona ejecutada y otra más

herida por arma de fuego, fue el resul-

tado que dejó un ataque dentro de un

domicilio perpetrado por delincuentes

que viajaban en una motocicleta, en

San Nicolás.

La agresión a balazos fue reportada

a las 21:00 horas en una casa que se

encuentra ubicada en el cruce de las

Calles, Guadalupe Victoria y Tehuacán,

en la Colonia Vicente Guerrero.

Personal de Protección Civil del

municipio, acudió al sitio donde

reportaban a varias personas lesionadas

por impactos de arma de fuego.

Los paramédicos al ingresar al

domicilio atendieron a una persona,

misma que ya no contaba con signos

vitales.

Mientras que una mujer la cual pre-

sentaba una herida por arma de fuego,

la subieron a una ambulancia para lle-

varla un Hospital de la localidad.

De acuerdo con las primeras investi-

gaciones, al domicilio arribaron dos

sujetos a bordo de una motocicleta de

la marca Italika.

El pistolero descendió de la moto y

se dirigió a la casa, sacando su arma de

fuego, comenzando a disparar contra

sus objetivos.

Tras el ataque armado el delincuente

corrió unos metros para subir al vehícu-

lo frágil y escapar del lugar a toda

velocidad.

Policías municipales acudieron al

lugar de los hechos y al ser advertidos

de lo suscitado, acordonaron la zona.

Agentes ministeriales del grupo de

homicidios arribaron al sitio del ataque

armado, quienes interrogaron a famil-

iares de las víctimas.

Andrés Villalobos Ramírez.-                  

Un padre de familia y su hijo fueron

ejecutados a balazos, luego de ser ata-

cados por delincuentes al norte de

Monterrey.

La doble ejecución ocurrió a las

00:35 horas sobre las calles Artículo 43

y Privada Santiago, en la Colonia

Alianza Real sector Barrio Nuevo

León.

Socorristas de la Cruz Roja arrib-

aron al sitio del reporte de heridos por

arma de fuego, en donde atendieron a

dos masculinos con lesiones por

proyectil de arma de fuego.

En el lugar quedó sin vida Marco

Antonio Reyes Reyes, de 29 años de

edad, quien presentaba múltiples heri-

das de arma de fuego.

Mientras que su padre identificado

como Jaime Reyes Ceja, de 62 años de

edad, fue llevado en una ambulancia de

la Cruz Roja al Hospital Universitario,

pereciendo durante la madrugada del

sábado.

Durante las primeras investiga-

ciones de la doble ejecución se dijo que

padre e hijo se hallaban afuera del

domicilio.

Fue en esos momentos en que lle-

garon dos sujetos a bordo de una moto-

cicleta en color blanco, él acompañante

abrió fuego contra sus objetivos dán-

dose a la fuga a toda velocidad.

Elementos de Fuerza Civil arribaron

al lugar de los hechos y acordonaron el

área donde ocurrió la doble muerte.

Por su parte, agentes ministeriales

del grupo de homicidios inició las

investigaciones del caso entrevistando

a familiares y vecinos de las víctimas.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia reco-

gieron como evidencia más de seis

casquillos calibre .9 milímetros.

Andrés Villalobos Ramírez.-                  

Una mujer de nacionalidad hon-

dureña que fue secuestrada, fue

rescatada por elementos del grupo anti-

secuestros de la Fiscalía de Justicia, en

el municipio de Escobedo.

Tras el despliegue policíaco, los

efectivos ministeriales lograron detener

a cinco presuntos plagiarios, quienes

fueron puestos a disposición del agente

del Ministerio Público.

La intervención policíaca ocurrió

durante el transcurso del sábado, en

calles de la Colonia Ampliación Eulalio

Villarreal, en el citado municipio.

Cabe mencionar que los

secuestradores exigieron dinero a los

familiares de la víctima, quien se

encontraba privada de su libertad.

Tras las indagatorias por parte del

grupo antisecuestros de la Fiscalía

General de Justicia, lograron dar con el

domicilio donde se encontraba la mujer

de origen hondureño.

Al momento de incursionar en la

casa donde se hallaba la femenina,

lograron rescatarla y de inmediato la

trasladaron a una institución médica

para que se le practicara un chequeo

médico, determinando que se encontra-

ba en buen estado de salud.

Asimismo, los efectivos ministeri-

ales lograron la detención de sus pla-

giarios, a quienes pusieron a disposi-

ción de las autoridades correspondi-

entes.

Sergio Luis Castillo.-                            

Un joven que caminaba a orillas de
las vías del tren y llevaba sus audífonos
puestos, resultó lesionado al ser arrol-
lado y arrastrado unos 20 metros por el
ferrocarril, en Santa Catarina.

Mencionaron que al momento de los
hechos el afectado llevaba puestos los
audífonos a todo volumen, por lo que
no escuchó el silbato del ferrocarril.

El accidente se reportó a las 13:00
horas de este sábado, a la altura del
Parque Industrial Monte de Los Olivos,
en el cruce de la Carretera Monterrey-
Saltillo con calle Pilastra, en Santa

Catarina.
El joven que no fue identificado dijo

que labora en esta misma zona indus-
trial. Según los primeros informes
recabados por las autoridades, el afec-
tado caminaba a un costado de las vías
del tren. 

La locomotora se dirigía de oriente a
poniente y en esos momentos el
maquinista accionaba el silbato para
advertir sobre su paso, pero la víctima
no lo escuchó pues llevaba puestos sus
audífonos.

Al aproximarse el tren, el hombre
fue jalado al gancharse su mochila con
la locomotora, por lo que cayó lesiona-

do, aunque no de gravedad. 
Hasta ese punto arribaron elementos

de Protección Civil Municipal y
agentes de Movilidad de la Secretaría
de Seguridad Pública.

Mencionaron que le brindaron los
primeros auxilios, presentando golpes
en ambas extremidades y tórax al ser
arrastrado sobre el cascajo que se
encuentra entre los durmientes.

Se indicó que el afectado fue
arrastrado unos 20 metros.

El maquinista detuvo su marcha,
pero al ver que el hombre estaba con
vida, solo brindó sus datos a las autori-
dades viales y continuó con su camino

Sergio Luis Castillo.-                               

Un conductor terminó con diversas

lesiones, al volcar su camioneta tras

circular en reversa en una pendiente

ascendente debido a una falla mecáni-

ca, en el municipio de San Pedro.

El afectado narró que en ese

momento ascendía por una calle incli-

nada, cuando repentinamente el motor

se apagó y el vehículo comenzó a

desplazarse sin control.

El percance se registró poco después

de las 9:00 horas en San Alberto

Oriente y San Alberto, en la Colonia

Mirador del Campestre.

El afectado se identificó como Pablo

Abel Rodríguez Martínez, de 43 años

de edad, con domicilio en dicha locali-

dad.

Al momento de los hechos el hom-

bre se desplazaba a bordo de una

camioneta de la marca Chevrolet tipo

Captiva.

De acuerdo con lo que comentó, en

una pendiente ascendente el vehículo

presentó una falla y se le apagó.

Se fue de reversa y ya no lo pudo

controlar, volcando y terminando con

las llantas hacía arriba.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

quienes atendieron al afectado.

Mencionaron que el conductor

sufrió golpes en su rostro y tórax,

debido a que se activó la bolsa de

seguridad.

Personal de Protección Civil de San

Pedro y del Estado brindaron los

primeros auxilios al afectado, pero este

a pesar de las lesiones se negó a ser lle-

vado a una clínica.

Debido al accidente, la vialidad se

vio interrumpida por espacio de dos

horas en esta zona de San Pedro.

Sergio Luis Castillo.-                             

Oficiales del Grupo de Reacción de
la Policía de Monterrey, lograron la
detención de un joven al presuntamente
encontrarle entre sus pertenencias todo
un “coctel” de drogas, en la Colonia
Cantú.

Las autoridades mencionaron que el
sospechoso, tenía en su poder cinco
bolsas con una sustancia sólida similar
a la cocaína en piedra, 31 tipo “cristal”
y 10 con hierba verde con las carac-
terísticas de la mariguana.

Siendo identificado el ahora
detenido como Marco Antonio C., de
22 años de edad, con domicilio en esta
ciudad.

Los hechos se registraron a las

04:30 horas en Tercera Vidriera y
Conchello, en la mencionada zona.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un recorrido de
prevención y vigilancia, cuando obser-
varon a un hombre que iba caminando
en actitud sospechosa.

Al ver la presencia de las patrullas
corrió, pero fue detenido metros más
adelante.

Los oficiales procedieron a revisar
una mochila negra que llevaba, encon-
trando cinco bolsas de plástico con
aparente cocaína en piedra, 31 más con
“cristal” y 10 con supuesta marihuana.

El joven fue trasladado a las instala-
ciones de la Policía de Monterrey, en
donde quedó a disposición de las
autoridades competentes.

Deja ataque armado un muerto y un herido

Una persona ejecutada y otra más herida por arma de fuego, fue el resultado que dejó un ataque dentro de un domi-
cilio en San Nicolás.

Rescatan a 
hondureña 
secuestrada

La intervención policíaca ocurrió durante el transcurso del sábado, en calles
de la Colonia Ampliación Eulalio Villarreal,

Ejecutan a padre e
hijo afuera de su casa

Resulta herido al ser arrollado por el tren

El joven que caminaba a orillas de las vías del tren y llevaba sus audífonos
puestos, 

Arrestan a joven con 
un “coctel” de drogas

Eran cinco bolsas de plástico con aparente cocaína en piedra, 31 más con
“cristal” y 10 con supuesta marihuana.

Vuelca camioneta tras sufrir falla mecánica

El afectado se identificó como Pablo Abel Rodríguez Martínez, de 43 años de
edad
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El Universal                                                  

En una épica remontada, Cruz Azul
derrotó 3-0 ante Xolos, para un global
de 3-3 y así avanzar a las semifinales
del Apertura 2024.

Los cuartos de final fueron un cal-
vario para la Máquina. Fueron sorpren-
didos en la ida y no tuvieron capacidad
de reacción. Ante su gente, los celestes
fueron ese equipo que se vio a la largo
de las 17 jornadas.

Los jugadores lo tomaron como
impulso y motivación para ir con todo
a la ofensiva. Ángel Sepúlveda,
Ignacio Rivero y Giorgos
Giakoumakis, se encargaron de que se
lograra el milagro. Kevin Mier se
encargaría de evitar una anotación de
los visitantes.

Por momentos titubearon, pensaron
de más las jugadas, pero le salió al
cuadro de La Noria. Nacho Rivero
abrió el marcador y la esperanza
cementera al 44. El capitán no per-
donaría más en el partido y vencería a
Toño Rodríguez.

El segundo llegó al 55. El estadio
revivió con la anotación de
Giakoumakis. El griego recibió el pase
de Ángel Sepúlveda y con un simple
toque la mandó a guardar.

La cereza en el pastel la pondría
Ángel Sepúlveda al 74, quien a pesar
de fallar varias, anotó el que le dio el
pase a semifinales.

Martín Anselmi desde el banquillo
mandaba mensajes de aliento a sus
jugadores y en cada celebración feste-
jaba como si no hubiera un mañana. En
ocasiones miraba al cuarto árbitro con
una mirada retadora, tanto que le sac-
aron amarilla al 81.

El resto del partido fue un vaivén de
emociones, mientras Cruz Azul buscaba
otro gol, los Xolos con su ataque erró-
neo, puso a temblar a todo el estadio.

América será su rival en semifi-
nales, en una repetición de la final del
Clausura 2024 donde América se coro-
nó, por lo que el juego tendrá tintes de
revancha para la Máquina, y deseos de
demostrar su supremacía para las
Águilas.

El Universal                                           

Las Águilas del América finiqui-
taron su pase a las semifinales del
Apertura 2024, al repetir ayer la dosis
al Toluca y vencerlo 2-0 en el propio
estadio Nemesio Díez, para un escan-
daloso global de 4-0 en los cuartos de
final.

La imbatible línea de 5 y un Luis
Ángel Malagón encendido, detuvo
todos los intentos de unos ambiciosos
Diablos Rojos. Así fue la tónica del
primer tiempo y los azulcrema se

salieron nuevamente con la suya.
Renato Paiva no ajustó, América

contuvo y un autogol de Marcel Ruiz
abrió el marcador al minuto 49; el
infierno se apagó, pero había ligera
ilusión. Fue hasta el minuto 72 cuan-
do todo murió con la anotación de
Henry Martín.

América está en semifinales. Lo
que parecía lejano hace unas semanas
hoy parece cada vez más cerca: el
Tricampeonato. Las Águilas son de
Liguilla y lo volvieron a demostrar
ante el sublíder.

El Universal                                            

Los Cuervos de Baltimore reciben a los
Águilas de Filadelfia hoy con altas expec-
tativas para esta temporada, y que actual-
mente se encuentran volando alto, gracias
a su juego terrestre.

Los dos equipos gozan de récord
ganador, Cuervos con ocho victorias y
Águilas con nueve, ambos cuentan con un
arsenal similar en la ofensiva: la combi-
nación entre un corredor de alto nivel y un
quarterback cuya fortaleza también es usar
las piernas para ganar yardas.

Por una parte, tenemos al líder corredor
de toda la Liga, Saquon Barkley, quien en
su primer año siendo “águila” ha revolu-
cionado el juego terrestre, con mil 392
yardas y 10 touchdowns. Detrás de él se
encuentra Derrick Henry (mil 325), tam-
bién en su primer año como “cuervo”, y
con 13 acarreos a la zona de anotación.

Por otro lado, está Lamar Jackson, líder
pasador de la Liga con más de 3 mil yardas
aéreas y 27 pases de touchdown; y Jalen
Hurts, quien no cuenta con las cifras exor-
bitantes de su rival, pero lo acompaña una
excelente racha de nada menos que siete
victorias de forma consecutiva.

Cuervos y Águilas no sólo pelean por
una victoria más a la lista, también podrían
definir al próximo Jugador Ofensivo del
Año y al MVP de la temporada.

Alberto Cantú                                         

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula
1, quedó último en la carrera corta del
Gran Premio de Qatar, en lo que fue
una prueba que ganó Óscar Piastri de
McLaren. 

Pérez, quien en un principio salía
décimo sexto en esa carrera, no avanzó
posiciones y prácticamente tampoco
sumó puntos en la misma ya que
habían decidido que partiera desde el
pitlane. 

Además, el tapatío saldrá en noveno
para la carrera de hoy, después de la
clasificación de ayer.

Pérez tuvo una carrera para el olvi-
do: padeció de un adelanto desde la
calle de boxes, siendo este concretado
por Franco Colapinto de Williams. 

Aunado a ello, el ritmo del coche del
mexicano no fue tan bueno y lo antes
mencionado no le permitió hacer ade-
lantamientos en carrera. 

Ya el ganador de la misma terminó
siendo Óscar Piastri de McLaren, pilo-
to que adelantó a su compañero Lando
Norris en la última curva. 

A su vez, George Russell de
Mercedes finalizó tercero en esta car-
rera corta de Qatar, toda vez que Max
Verstappen de Red Bull Racing acabó
octavo. 

SALDRÁ NOVENO 
Pérez saldrá noveno en el Gran

Premio de Qatar, en lo que será una
carrera en la que George Russell partirá
primero. 

Con una vuelta de un minuto, 20
segundos y 520 milésimas, Max
Verstappen había vencido a todos en la
Q3, sobre todas las cosas a George
Russell de Mercedes, y con ello se
había de la pole position, pero los
comisarios lo penalizaron. 

Verstappen superó por apenas 55

milésimas en la pelea por la pole posi-
tion a George y producto de eso es que
iba a largar en la posición de privilegio,
pero fue penalizado con una posición
en grilla de partida y la pole queda para
Russell.ya que los comisarios dijeron
que normalmente castigan con tres
puestos pero en este caso ninguno de
los pilotos iban en vuelta rápida y eso
se mitiga la sanción, aunque si dejaron
claro que Max estorbó al inglés cuando
los dos estaban compitiendo en la Q3. 

Pérez finalizó en la Q3 a nueve déci-
mas del más veloz, en este caso Max
Verstappen. 

Con esta situación, el mexicano
intentará remontar varias posiciones en
el Gran Premio de Qatar y con ello bus-
car hacer algún podio en esa carrera. 

Levántense
Cruz Azul ya lo hizo, y ahora

Tigres buscará una épica
remontada ante San Luis 

en las semifinales de  Liga Mx
Alberto Cantú                                        

Los Tigres irán por la
hombrada esta noche para
avanzar a las semifinales del
Torneo de Apertura 2024,

cuano reciban al San Luis en
el juego e vuelta de los cuartos

de final, a realizarse en punto
de las 19:00 horas en el

estadio Universitario. 
La escuadra felina

cayó 3-0 el jueves
pasao en el juego de

ida, marcador que tratará de
remontar esta noche. 

Tigres tiene que ganar por
tres o más goles de diferencia
para con ello avanzar a las
semifinales del presente tor-
neo.

San Luis, por su parte, se
metería a la semifinal con
cualquier victoria, empate o
incluso con una derrota que no
sea mayor a dos tantos de
diferencia. 

Si bien Tigres no ganó de
local en este torneo corto
algún encuentro por tres o
más tantos de diferencia, aún
así una hipotética remontada
contra San Luis no es algo

imposible para este conjunto
felino. 

Los auriazules también ten-
drán la presión de avanzar en la
eliminatoria ya que son uno de
los clubes más caros del país,
por lo que una eliminación en
sería catalogado como uno de
los fracasos más grandes del
futbol mexicano. 

Además, la eliminación
colocaría a Veljko Paunovic en
la cuerda floja, por lo que el
técnico serbio tratará por todos
los medios colarse a semifi-
nales.

Nahuel Guzmán; Javier
Aquino, Guido Pizarro,
Joaquím Pereira, Jesús
Angulo; Rafael Carioca,
Fernando Gorriarán; Sebastián
Córdova, Juan Brunetta, André
Pierre Gignac y Nico Ibáñez
tal vez sea el equipo que hoy
inicie en Tigres. 

Ante esto, los felinos irán en
búsqueda durante esta noche
de una remontada épica y
avanzar a las semifinales del
futbol mexicano, pues de lo
contrario, estarían consuman-
do un doloroso fracaso para la
institución y su afición.

Rayados, a resistir
Tratarán de, al 
menos, conservar la 
ventaja ante Pumas, 
pues un empate global 
los mandaría a casa

Alberto Cantú                                

A más de 2 mil metros de altura
sobre el nivel del mar, y justo cuan-
do el sol caerá a plomo en el estadio
Olímpico Universitario, los Rayados
del Monterrey buscarán al menos
conservar la ventaja que tienen con-
tra Pumas en los cuartos de final,
para con ello avanzar a las semifi-
nales del Apertura 2024.

Monterrey llega a este duelo de
vuelta con una ventaja de 1-0, toda
vez que ganaron el juego de ida con
un tanto de penal de Sergio Canales,
misma que deberán mantener o
aumentar si quieren seguir vivos en
el torneo.

Cualquier empate o victoria en la
capital del país le da el boleto a la
siguiente fase a la Pandilla, pero una
victoria por cualquier marcador pon-
dría a los Pumas en las semifinales,
esto tomando en cuenta que el 1-0 le
da el pase gracias a su mejor posi-
ción en la tabla.

La buena noticia para Rayados,
además de contar con dos mar-
cadores a su favor para este duelo de
cuartos de final, es que podrán tener
a Lucas Ocampos para este compro-
miso de vuelta, después de que la

Comisión Disciplinaria
le redujo el castigo de dos
a un duelo tras de querer
agredir a un futbolista del León
en la fecha 17 del torneo local. 

Luis “Mochis” Cárdenas,
portero de los albiazules, tendrá
que tener una gran tarde en la
cancha de los universitarios, ya
que seguramente será muy
exigido durante los poco
más de 90 minutos,
aspecto por el cual no se puede
permitir de errores en la portería,
es decir, deberá de tener un partido
perfecto. 

Luis Cárdenas; Stefan Medina,
Víctor Guzmán, Héctor Moreno,
Gerardo Arteaga; Jorge Rodríguez,
Oliver Torres, Iker Fimbres; Lucas
Ocampos, Sergio Canales y
Germán Berterame podría ser el
equipo que este domingo
enfrenten a los Pumas en CU. 

Ante esta situación,
Rayados tratará de salir
avante del Olímpico ante
unos Pumas que normal-
mente juegan ordenado,
y que también quieren
continuar en la fiesta
grande.

¡Cruz Azul lo hizo!

América, rival celeste

Ángel Sepúlveda le dio el pase.

Águilas y Cuervos prometen

Semana 13 

Cargadores en Atlanta

Pittsburgh en Cincinnati

Arizona en Minnesota

Indianápolis en Nueva Inglaterra

Seattle en Jets

Tennessee en Washington

Houston en Jacksonville

Carneros en Nueva Orleáns

Tampa Bay en Carolina

Filadelfia en Baltimore

San Francisco en Buffalo

Checo, último en Sprint y largará noveno

El piloto tapatío buscará regresar a los primeros sitios.

19:00 HORAS
ESTADIO UNIVERSITARIO

0-3 PARCIAL

12:00 HORAS
ESTADIO OLÍMPICO

0-1 PARCIAL

3-0

0-2
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Nahuel Guzmán, portero de
Tigres, confía en los milagros y con-
sideró que su equipo podría lograr
eso con una hipotético triunfo por
tres o más tantos de diferencia ante
San Luis en los cuartos de final de
vuelta del Torneo Apertura 2024,
buscando eso para meterse a las
semifinales. 

El cancerbero felino emitió en sus
redes sociales una publicación y en
ella hace referencia a la frase de una
canción, lo cual es un mensaje muy
directo de que los felinos tienen todo
para este domingo hacer la hombra-
da ante los potosinos.

“¿Y si nos preparamos para una
noche inolvidable?, Nos merecemos
bellos milagros y ocurrirán “, afirmó
Guzmán en la red social X.

Ante esta situación, en Tigres
están esperanzados e ilusionados de
remontarle a los potosinos en el esta-
dio Universitario.

Para eso, el conjunto que dirige
Veljko Paunovic deberá de ganar el
partido de vuelta por tres o más tan-

tos de diferencia.

LO QUIEREN EN ARGENTINA
La etapa de Nahuel Guzmán en el

futbol mexicano estaría por termi-
nar, luego de darse a conocer el
interés de Newell´s Old Boys por
sus servicios.

El histórico guardameta felino,
quien en los últimos meses ha sufri-
do para sumar regularidad en la Liga
MX, estaría en el radar del equipo
argentino.

Institución que aprovecharía el
vencimiento de su contrato con
Tigres en junio de 2025 para hacerse
de sus servicios.

De acuerdo con información del
“Diario Olé” de Argentina, Guzmán
podría abandonar al equipo felino
por la gran relación de amistad que
tiene con Mariano Soso.

Estratega que, según el
reporte, ya habría hablado con el
arquero para buscar su regreso al
equipo, que lo vio iniciar su
trayectoria. (AC)

El Universal                                                        

El primer tiempo de la vuelta de cuartos de
final no fue muy agradable para Luis Ángel
Malagón, portero del América, que sufrió en
todo momento los embates de Toluca y la con-
stante presión de la afición escarlata.

El meta azulcrema estuvo en la cabecera
donde se colocan las barras de los Diablos
Rojos y apenas en los primeros minutos sintió
la hostilidad.

Luis Ángel fue golpeado en el brazo con un
cortauñas y esto fue aprovechado por el
guardameta para ganar un poco de minutos.
Antes de su despeje llevó el objeto al silbante
César Ramos.

El silbante procedió a llevarlo a un
Comisario de la Liga MX y posteriormente
Alexis Vega se acercó a la cabecera para
pedirle calma a sus aficionados. Por fortuna no
pasó a mayores.

Sin embargo, la afición del Toluca insultó
en todo momento a Malagón, le arrojó vasos
de cerveza, pero los proyectiles no llegaban a
su objetivo principal. Duro primer tiempo para
el arquero del América y de la Selección
Mexicana.

Los Tigres Sub-23 vencieron 3-0 al América en
las semifinales de vuelta del Torneo Apertura
2024, avanzando así a la disputa de la corona. 

Con goles de Kenneth Jaime, Bernardo Parra y
Eugenio Pizzuto, los felinos ganaron la serie en la
Cueva de Zuazua, con un global de 4-1. 

Ante esta situación, el rival de los auriazules en
la disputa de la corona serán San Luis o los
Bravos de Juárez, lo que se confirmará en las
próximas horas. 

ELIMINAN A LA SUB-19 DE TIGRES 
Los Tigres Sub-19 cayeron 2-0 frente al León

y con un global de 4-1 quedaron eliminados de la
Liguilla, en juego desarrollado en el Bajío.

El Universal                                               

El regreso a las canchas de Santiago
Giménez ha sido mejor de lo que el
delantero mexicano seguramente imag-
inó, ya que además de anotar en
Champions League a media semana, este
sábado deleitó a la afición del Feyenoord
con un golazo de chilena para empatar en
la agonía del juego contra Fortuna
Sittard (1-1).

Con el partido 1-0 a favor del Sittard,
el mexicano se echó al equipo al hombro
y con la definición de los grandes
delanteros, ya que se inventó una chilena
al minuto 81 para evitar la derrota del
Feyenoord y entregarle el empate a su
afición.

El mexicano recibió el centro por
costado izquierdo de Igor Paixao y entre
dos defensores que se acercaron para
incomodarlo, realizó la pirueta para
meter uno de los mejores goles en la
joven carrera del goleador canterano del
Cruz Azul.

Santi Giménez, quien estuvo fuera de
acción por casi dos meses, debido a moles-
tias musculares, entró de cambio a los 56
minutos por Redmond, quien había tomado
su lugar como el centro delantero del
equipo. La presencia del mexicano se hizo
sentir de inmediato, ya que sus compañeros
comenzaron a mandar balones al área bus-
cando su remate, el cual se dio finalmente
para igualar el juego.

Giménez llegó a tres goles en el tor-
neo de Liga, seis en todas las competen-
cias en la temporada.

Con este marcador, el equipo de
Rotterdam se mantuvo por el momento
en el tercer lugar de la Eredivisie, con 29
puntos, aún lejos del líder PSV
Eindhoven, que suma 36 unidades.

RESTANTE ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Edson Álvarez, jugador del West

Ham, disputó 45 minutos y su equipo
perdió 5-2 en contra del Arsenal en la
Liga Premier de Inglaterra. 

Con la derrota, este West Ham se

quedó en las 15 unidades para que sean
décimo cuartos en la justa. 

Por su parte, Juan Portales, defensa
del Dundee, jugó todo el encuentro en el
1-1 ante Kilmarnock en la Liga de
Escocia. 

Dundee llegó a las  16 unidades para
que sean séptimos en la competencia. 

Finalmente, Orbelin Pineda disputó
82 minutos en la victoria del AEK por 4-
0 contra Aris en la Liga de Grecia para
alcanzar las 24 unidades. 

El Deportivo Las Palmas le
aguadó el 125 aniversario al
Barcelona ayer, al propinarle su
primera derrota como local  en la
Liga de España. 

Sandro al 49’ y Fabio Silva al
67’ de acción habían anotado por
el rival, mientras que Raphael gen-
eró un tanto por los culés al 61’. 

Con la victoria, Las Palmas
alcanzaron las 15 unidades para
que en estos momentos sean déci-
mo cuartos. 

La escuadra blaugrana, por su
parte, no sumó unidades y cuentan
con 34 puntos para seguir en la
cima, aunque ahora podrían perder
el liderato si Real Madrid llega a
ganar sus dos partidos pendientes. 

EN PORTUGAL... 
Sporting Lisboa cayó 1-0 en

contra del Santa Clara, pero aún así
se mantuvieron en la cima del fut-
bol portugués. 

Con un gol de Vinicius al 33’ de
acción, el cuadro visitante se llevó
el triunfo en el estadio del
Sporting. 

Producto de esto, Sporting
Lisboa se quedó en las 33 unidades
y ahora sólo tienen una ventaja de
seis puntos respecto al sublíder
Porto, los cuales tienen un encuen-
tro menos que su rival. 

Por su parte, la escuadra del
Santa Clara llegó a las 24 unidades
para que así sean cuartos en el tor-
neo local de ese país. 

Arsenal goleó 5-2 de visitante al West Ham y
con ello es que han tomado el segundo lugar en la
Liga Premier de Inglaterra. 

En un encuentro de siete goles en el que todos
fueron en la primera mitad, el visitante Arsenal
aprovechó la debilidad defensiva de su rival y con
ello se llevaron una cómoda victoria. 

Las anotaciones de los ‘Gunners’ fueron obra
de Gabriel Magalhaes, Leandro Trossard, Martín
Odegaard, Kai Havertz y Bukayo Saka, en tanto
por el rival anotaron Emerson y Wan-Bisaka.

Cabe señalar que el mexicano Edson Álvarez,
jugador del West Ham, disputó hasta 45 minutos
en el compromiso ya que entró de cambio previo
a iniciar la segunda parte. 

Con el triunfo, este Arsenal alcanzó las 25
unidades para estar a seis puntos del líder

Liverpool, toda vez que West Ham es décimo
cuarto con apenas 14 unidades. 

EN ALEMANIA...
En el clásico más importante del futbol alemán,

Bayern Múnich igualó 1-1 en contra del Borussia
Dortmund. 

El partido se realizó en la cancha del Borussia
Dortmund, contó con las anotaciones de Bynoe-
Gittens y Musiala. 

Con el empate, Bayern Múnich alcanzó las 30
unidades para que así se mantengan en la cima del
futbol alemán, teniendo una ventaja de siete pun-
tos respecto al sublíder Frankfurt. 

Mientras tanto, su rival Borussia Dortmund
alcanzó las 20 unidades para que así sean quintos
en el futbol local de ese país. 

Confía Nahuel
en milagro

Nahuel Guzmán se prepara para una noche inolvidable.

Vence Tigres Sub-23 a América y avanza a la final 

Barcelona cayó 2-1, pero sigue en el liderato.

Propina Las Palmas primera
derrota de local al Barza

Deleita Giménez con golazo de chilena
Empata el Feyenord con Fortuna Sittard
en la agonía del encuentro gracias al gol

del mexicano

Santiago Giménez empató los cartones a minutos del final.

Arsenal es sublíder en la Premier

Arsenal venció al West Ham 5-2.

Tigres avanzó a la final de la categoría.

Malagón sostiene el objeto que le lanzaron.

Malagón sufre con
la afición del Toluca
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Como es habitual, la finales de la Copa
Libertadores terminan siendo épicas. La edi-
ción 2024 no decepcionó y nos regaló una
gesta heroica en el Estadio Monumental de
Buenos Aires.

Botafogo se alzó con el título del certamen
al vencer 3-1 al Atlético Mineiro, cuando tenía
todas las condiciones adversas.

Todo parecía indicar que Botafogo sufriría
demasiado en los 90 minutos con la expulsión
de Gregore de Magalhaes apenas a los dos
minutos de juego; sin embargo, el destino
tenía otra historia que contar.

Al final Botafogo se proclamó campeón
del torneo continental gracias a las anota-
ciones de Luiz Henrique, Alex Telles y Junior
Santos, pese a que Atlético Mineiro se acercó
con la anotación de Eduardo Vargas no les
alcanzó.

DJOKOVIC ALZA LA LIBERTADORES
Novak Djokovic se robó los reflectores pre-

vio al inicio del partido.
El tenista serbio estuvo presente en el esta-

dio Monumental y alzó el trofeo en el terreno
de juego.

Novak Djokovic presentó la Copa
Libertadores ante todos los asistentes al
inmueble en Argentina, así como a todos los
que seguían la transmisión.

Una vez que los encargados de sacar el tro-
feo del estuche fue el tenista quien lo tomó.

Djokovic dio unos pasos con la Copa
Libertadores para después colocarla en una
base donde minutos después los equipos des-
filaron rumbo a la cancha.

Djokovic se encuentra en Argentina ya que
este domingo sostendrá un partido de exhibi-
ción ante Juan Martín del Potro.

Galaxy de Los Ángeles y New York Red
Bull jugarán la final de la MLS en su tempora-
da 2024.

En las finales de conferencia Este y Oeste,
los conjuntos antes mencionados lograron su
boleto a la disputa de la corona.

Para eso, Galaxy venció 1-0  en casa al
Seattle Sounders y lo hicieron con un gol de
Joveljic al 85’.

Mientras tanto, New York Red Bull derrotó
1-0 al Orlando City y lo hicieron de visitantes,
con un gol de Andrés Reyes.

Ante esta situación, ambos equipos se
enfrentarán el próximo sábado en la final de la
MLS, en sede por definir.

La FIFA reconoció que en Arabia Saudita, país
que pretende albergar la Copa del Mundo del
2034, ha habido avances importantes en el tema
de los derechos humanos

Esa situación supone “un esfuerzo significativo
en tiempo y energía” hasta el Mundial del 2034,
reveló el informe de evaluación de la candidatura

del reino a la organización del torneo, publicado
por la FIFA.  

Lo antes mencionado sucede a 10 días de que
se realice el congreso de la federación interna-
cional de futbol, mismo que será el próximo 11 de
diciembre entre los países que albergarán la cita
mundialista en 2030. 

Cabe señalar que Arabia Saudita es el único
país que se postuló como un serio candidato para
el Mundial del 2034. 

Por todo esto es que lo normal sería que ellos
ganen el derecho a ser la sede mundialista del
mencionado 2034, pero eso es algo que decidirá la
FIFA en su momento y según sus intereses. 

Después de perder la final regia de la Liga Mayor
ante los Borregos Salvajes del Tec de Monterrey, los
Auténticos Tigres de su entrenador Antonio Zamora
se convirtieron en el solamente “ya mérito”. 

Con Zamora al mando, ya sea como entrenador o
como mariscal de campo en su época como jugador,
el equipo de la UANL perdió en lo que va de este
siglo hasta seis finales de la Liga Mayor en contra de
los Borregos del Tec de Monterrey. 

Como jugador de Auténticos, Zamora perdió tres
finales ante Borregos durante las campañas 2001,
2002 y 2005. 

En la de 2001, Auténticos perdió 20-12 con una
intercepción sobre Zamora en los últimos instantes
para sellar el triunfo y título de Borregos, mientras
que en el 2002 cayó 34-7 frente a los lanudos. 

También, con Zamora como mariscal de campo,
Auténticos perdió 14-10 ante Borregos y de nueva
cuenta fueron subcampeones en el 2005. 

Ya como entrenador en jefe, Auténticos cayó 32-
20 ante Borregos con Zamora en la final de la Onefa
del 2022, lo cual fue en las series de tiempos extras,
fallando una conversión de dos puntos que fue pro-
ducto de una mala decisión del staff de coacheo que
dirige Antonio Zamora, en donde un jugador de
Tigres se quedó en la yarda uno, cerca de anotar. 

Además los Auténticos Tigres de Zamora
perdieron 31-27 ante Borregos en la final de Onefa
del 2023, perdiendo una ventaja de tres unidades
cuando faltaban 22 segundos por acabar el juego ya
que ahí vino un pase de anotación de Fernando
Sarabia hacia Rafael Ortega Velez, lo que significó
el título para este Tec de Monterrey. 

Por último está el caso del viernes pasado, donde
Auténticos llegó a tener una ventaja de 21-14 en el
último cuarto y en varias ocasiones tuvieron la opor-
tunidad de convertir primeros y 10s para cerrar el
juego, pero las malas decisiones de la ofensiva que
comanda Antonio Zamora costaron para que el
equipo no lo lograra.

El equipo felino entregó la posesión al rival y
ellos anotaron el empate en los últimos segundos,
mandando todo a tiempos extras, donde los de la
UANL fallaron un gol de campo que después si fue
concretado por el cuadro del Tec de Monterrey para
llevarse el campeonato. 

En resumen, Auténticos ha perdido hasta seis

oportunidades de ser campeón ante Borregos en dis-
tintas finales de la Onefa y en todas ellas el común
denominador ha sido Antonio Zamora, quien como
mariscal de campo o como entrenador ha influido en
esas derrotas, aspecto por el cual tal vez su con-
tinuidad en el equipo debería de ponerse en duda
para el 2025. (AC)

Algodoneros de Guasave inició la serie con tri-
unfo por pizarra final de 5-2 a Sultanes de
Monterrey en el estadio Monterrey.

Manuel Castro se adjudicó el triunfo tras reti-
rar la sexta y séptima entrada sin admitir daño y
consiguiendo par de ponches. Peyton Gray cerró
el candado en la novena entrada con par de
ponches; el descalabro lo cargó Norman Elenes,
quien recibió una carrera en la octava entrada.

El ensenadense Jorge Flores inició el ataque de
la novena guasavense en el primer capítulo, tras
pegar un cuadrangular solitario por el jardín
izquierdo central para traer la primera rayita algo-
donera.

Drew Avans elevó de sacrificio al jardín central
en el segundo rollo, mandando a Orlando Piña al
pentágono con la segunda carrera.

Los Sultanes despertaron en el cierre del
segundo episodio, Alejandro Mejía se voló la
barda del jardín izquierdo y timbró la primera car-
rera. Posteriormente, Ricardo Valenzuela pegó un
roletazo de out al tercera base para que Diosbel
Arias llegara a la registradora con la anotación
que igualó el encuentro.

Alexis Wilson produjo en elevado de sacrificio
para Algodoneros en el octavo inning, Narciso
Crook llegó a home con la tercera carrera. En el
noveno episodio, Yadir Drake elevó de sacrificio
y Jesse Castillo ligó con imparable para senten-
ciar la pizarra 5-2 en favor de Guasave. (AC)

Giannis Antetokounmpo logró 42 puntos,
12 rebotes y 11 asistencias en su regreso a la
alineación de los Milwaukee Bucks que
ganaron su sexto juego consecutivo al vencer
el sábado por la noche 124-114 a los
Washington Wizards.

Antetokounmpo no tuvo acción en la victo-
ria 106-103 del martes en Miami ante los
Bucks en la NBA Cup debido a una infla-
mación en su rodilla izquierda.

Consiguió sus 42 puntos al encestar 15 de
24 tiros de campo y 12 de 17 desde la línea de
tiros libres. El dos veces MVP ha conseguido
tres triples-dobles en los últimos seis juegos
que ha jugado.

Damian Lillard añadió 25 puntos y 10 asis-
tencias mientras que Brook Lopez anotó 18
puntos el sábado.Jordan Poole tuvo 31 puntos
y Malcolm Brogdon añadió 29 puntos y 11
rebotes para los Wizards, quienes han perdido
14 seguidos.Kyle Kuzma de Washington no
jugó debido a un esguince en la costilla
izquierda.

Los Bucks visitan Detroit y los Wizards
visitan Cleveland en acción de la NBA Cup el
martes por la noche.

Los Bravos de Atlanta quieren volver a ser un
equipo competitivo en las Grandes Ligas, y para
ello firmaron por un año al pelotero Connor
Gillespie por una temporada. 

Gillespie es un experimentado pitcher que se
desarrolla como relevista y proviene de los
Guardianes de Cleveland. 

Su adición a los Bravos fortalecerá el bullpen
de este equipo y naturalmente serán un conjunto
más competitivo en la próxima temporada, bus-
cando volver a una Serie Mundial, e donde no
están desde que se coronaron sobre los Astros de
Houston en noviembre del 2021. 

Saúl “Canelo” Álvarez, boxeador mexicano,
impartirá una clase de boxeo en la capital del país
el próximo seis de abril, específicamente en el
Zócalo, informaron personas cercanas al púgil
mexicano. 

Álvarez, de 34 años, tendrá esa clase de boxeo
en los momentos previos a que tenga la primera
de dos peleas que efectuará el próximo año, en
donde una será en mayo y la otra en septiembre. 

Sin embargo, hasta estos momentos se
desconoce el nombre de los rivales de Saúl
Álvarez para el año entrante. 

Botafogo venció al Mineiro.

Botafogo, campeón
de la Libertadores 

Galaxy y Red Bull
jugarán final 

de la MLS

Reconoce FIFA avance de Arabia en derechos humanos 

Se refuerzan los Bravos de Atlanta 

Impartirá ‘Canelo’ Álvarez clase de boxeo en CDMX 

Le pega Algodoneros a Sultanes

Galaxy venció al Sounders.

Connor Gallespie.

FIFA inspeccionó ayer al país árabe.

Sultanes cayó en casa con Guasave.

Giannis Antetokounmpo encestó 42 puntos.

Brilla Giannis
y gana Bucks

Zamora los ha 
guiado... al fracaso

Tanto como jugador como coach, Antonio
Zamora suma seis fracasos con Auténticos

ante Borregos

Zamora, al momento de ser nombrado coach.
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Homenajean a Silvia Pinal 
en Palacio de Bellas Artes

El Universal.-                                    

El cuerpo de la primera actriz Silvia
Pinal, fue llevado el sábado al Palacio
de Bellas Artes en donde le rindieron
homenaje por su larga trayectoria en la
televisión y cine mexicano.

La última diva fue recibida en el
recinto con aplausos, así como claxons
que sonaban y porras de sus seguidores
que se encontraban en los alrededores.

Dentro del Palacio se colocaron flo-
res y coronas fúnebres, entre ellas una
del cantante Luis Miguel, en la cual
aparecía su nombre.

El féretro fue recibido por sus hijas,
Alejandra Guzmán y Sylvia Pasquel,

quienes, posteriormente, montaron
guardia de honor.

"Para el público se va la diva, pero
para nosotros, su familia, se va nuestra
madre, agradezco todas las muestras de
cariño, sus palabras, porque duele
mucho, hablo del dolor que parte mi
corazón al perder al más grande amor",
expresó Pasquel.

"Estuvimos todos juntos cuando ella
trascendió y tuvo su último suspiro, es
algo que ella nos regaló a toda familia,
siempre me enseñó y a todos, que este
matriarcado tenía magia, arte y cosas
que llevaremos todas", resaltó
Alejandra Guzmán. 

Quién también se despidió de la
primera actriz, fue su bisnieta Michelle
Salas.

"Una mujer que fue un pilar en nues-
tras vidas, un faro de luz, mi bisabuela,
hoy mientras me despido de ella quiero
quedarme con el mejor regalo que me
dejó, su amor incondicional", men-
cionó.

En el recinto Pinal fue despedida
con El Mariachi del Ballet Folklórico
de Amalia Hernández, solistas del
Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura (INBAL), interpretaron
"Despedida" y "Júrame"que le dedi-
caron.

Este sábado le rindieron homenaje a la diva mexicana, Silvia Pinal, en el Palacio de Bellas Artes.

La nieta se despidió de su abuela, Silvia Pinal, a través de videollamada.

No aparece Frida Sofía
El Universal.-                                    

Frida Sofía, la nieta de Silvia Pinal,
le dedicó un mensaje a su abuela que
recibió un homenaje en el Palacio de
Bellas Artes, en el que ella estaba con-
templada; sin embargo, no llegó. 

La hija de Alejandra Guzmán
lamentó ayer la muerte de su abuelita
con un conmovedor mensaje, y ayer
hizo lo mismo.

En el video que compartió en redes,
Frida se dejó ver consternada llorando
y recordando a su abuela. 

Agradeció haberse podido despedir
de Silvia Pinal, al parecer fue a través
de una videollamada; Alejandra
Guzmán confirmó que sólo su madre
pudo lograr el milagro de su reconcil-
iación entre ella y su hija Frida.

Aunque Frida aparecía en el progra-
ma oficial del homenaje a Pinal en
Bellas Artes, no asistió. 

Lo que sí hizo fue compartir un par
de publicaciones en sus redes relativas

a su abuela.
"Así era mi abuela desde siempre y

hasta siempre, te amo y sigue bailando
allá arriba con Viri, Merilu, Tere y
Titi", se lee en el mensaje con el que
acompañó un divertido video de Silvia
Pinal bailando a través del tiempo.

Frida también compartió una foto de
su abuela.

LUIS ENRIQUE GUZMÁN 
TAMPOCO ASISTE

Luis Enrique Guzmán fue uno de los
ausentes al homenaje que este sábado
se hizo en el Palacio de Bellas Artes en
honor a la primera actriz Silvia Pinal,
quien murió el jueves.

Estos últimos meses han sido muy
difíciles para Luis Enrique, pues
después de separarse de su expareja
Mayela Laguna, se enteró que el menor
Apolo, quien creía que era su hijo,de
acuerdo a unas pruebas de ADN, el
niño no lleva su sangre.

Día del Influencer: personalidades que la rompieron en 2024
El Universal.-                                    

Este 30 de noviembre se conmemo-
ra el Día del Influencer, una fecha ded-
icada a reconocer y valorar el trabajo
de los creadores de contenido que, a
través de su creatividad y talento, inspi-
ran a millones de personas.

En los últimos años, el papel de los
influencers ha cobrado una relevancia
significativa en la sociedad, convirtién-
dose en una herramienta fundamental
para las marcas que buscan promo-
cionar sus productos y servicios de
manera auténtica y efectiva.

En México, el Día del Influencer se
celebra desde 2018. En este país, los
influencers son muy populares y tienen
una gran influencia en la sociedad.

El grupo llamado FLUVIP, líder en
todo lo que tiene que ver con
Marketing de Influencers tanto en
Latinoamérica como los Estados
Unidos, fue el encargado de crear la
fecha como una forma de
reconocimiento para las personas que
comparten contenidos en redes
sociales.

Los influencers son personas que
son capaces de influir en otros y en la
sociedad y han encontrado en esta
actividad una fuente de ingresos
económicos.

En el grupo de influencers entran las
personas que son auspiciadas por mar-
cas relacionadas al tema del que hablan
a diario y tienen la oportunidad de
ganar dinero y generar ventas. 

Además están los famosos o celebri-
ties que son influencers porque son
conocidos en todo el mundo y tienen un
gran alcance para difundir contenido de
calidad.

MRBEAST
Con más de 333 millones de suscrip-

tores solo en su canal principal y una
base de seguidores global que supera
los 500 millones en todas sus platafor-
mas, MrBeast se consolidó como el
mayor creador de contenido del
mundo, según el análisis de Forbes.

En 2024, su serie de retos extremos
y donaciones millonarias rompieron
récords, como su iniciativa para plantar

millones de árboles y donar miles de
lentes para mejorar la visión en comu-
nidades desfavorecidas.

MrBeast lanzó al mercado su marca
de chocolates Feastables y las hambur-
guesas MrBeast Burger.

Su capacidad para crear contenido
emocionante lo ha convertido en una
figura querida por jóvenes y adultos.
Además, sus constantes innovaciones
lo mantienen como un referente del
contenido viral.

LUISITO COMUNICA
Luisito Comunica se mantiene como

uno de los creadores de contenido más
relevantes de habla hispana. En 2024,
su canal principal en YouTube supera
los 43.6 millones de suscriptores, con
un crecimiento de más de 3 millones de
nuevos seguidores este año.

Además de sus redes sociales,
Luisito es empresario. En 2024,
expandió su línea de productos,
incluyendo nuevas ediciones de su
tequila Gran Malo y su ropa de la
marca Rey Palomo. También ha lanza-

do libros sobre sus aventuras y conse-
jos para viajeros, consolidando su
influencia como un referente cultural.

CHARLI D'AMELIO
Charli, quien inició su carrera como

la creadora de bailes virales en TikTok,
sigue marcando tendencia en 2024.
Con más de 155.7 millones de

seguidores, se mantiene como una de
las figuras más influyentes en el ámbito
juvenil.

Este año, lanzó su marca de calzado
D'Amelio Footwear, firmó contratos
millonarios con empresas como
Garnier y continuó desarrollando su
reality show familiar, que fue renovado
para una nueva temporada.

En México, el Día del Influencer se celebra desde 2018.

Graban disco póstumo de ‘Chente’ ahora en banda
El Universal.-                                    

Por primera vez en la historia de la
música mexicana se escucha a Vicente
Fernández grabado en música de
banda, algo que, en palabras de su hijo,
"el charro de Huentitán", no quiso lan-
zar en vida, pues no quería realizar
giras más costosas para sus fanáticos.

"Él cuidaba mucho la economía de
sus fanáticos, cuando lanzaba un disco
era con la intención de que la gente
fuese a escucharlo en vivo, de que la
gente pudiera ir a verlo sin realizar un
gasto tan importante. Sacar un disco de
banda hubiese implicado una produc-
ción en vivo más cara, por eso, él
decidió no lanzarlo", dijo Vicente
Fernández hijo.

Sin embargo, en un momento en el
que el género regional mexicano está
dominando las listas de reproducciones
en México y por momentos, ha domi-
nado las del mundo, ven una oportu-
nidad para que el público no se quede
con las ganas de escuchar a Vicente
Fernández en banda.

"Es una gran oportunidad para que
la gente lo conozca en esta faceta que a
él también le gustaba mucho. Además,
producido por Alberto Lizárraga (La
Adictiva) una persona que conoce
mucho de este mundo y que nos ayudó
nos nutrió y estamos muy contentos

con el resultado, y de mantener vivo el
legado de mi padre", cuenta.

Parte importante para el hijo de uno
de los últimos ídolos de la canción
mexicana es aclarar que todos estos
temas están grabados originalmente
por Vicente Fernández cuando aún se
encontraba con vida, y no se utilizó
ninguna tecnología para revivirlo.

"No hay nada de inteligencia artifi-
cial, es algo que a los fans les inquieta-
ba mucho saber, pero no, nosotros no
recurrimos a eso, porque fue un disco
que mi padre dejó grabado entre 2010 y
2011 pero que por uno u otro motivo no
vio la luz, pero todas son canciones
grabadas con su voz", subraya.

Entre las canciones que componen

este disco que ya está disponible en
plataformas digitales, se encuentran
"Mi gusto es", "El Sinaloense", o "Una
Mujer Casada", que fueron emblemas
que Vicente aún eligió grabar en vida.

Ante el auge de los corridos tumba-
dos que tratan temáticas distintas a las
de Vicente Fernández, el hijo del char-
ro explica que no está en contra, y
aunque él cree que es bueno que
nuevas generaciones se acerquen al
amor o a la música tradicional con su
padre, respeta que haya oportunidades
para todos.

Este es el primer lanzamiento póstu-
mo de Vicente Fernández, pero su hijo
no descartó que más adelante puedan
presentarse otros.

El cantante y actor murió el 12 de diciembre del 2021. 

El Universal.-                                    

El 30 de noviembre de 1979 el lan-
zamiento de "The Wall" marcó un antes
y después para la forma de hacer discos
de rock. Este fue un álbum que sigue
definiendo las intenciones creativas de
Pink Floyd, y paralelamente transfor-
mó el panorama del rock.

"The Wall" es un doble disco con-
ceptual que exploró temas de alien-
ación, opresión y conflictos personales
en un momento de efervescencia políti-
ca y artística, inspirado por las diferen-
cias humanas del momento. 

A través de una narrativa innovado-
ra trascendió la música, también
exploró el cine integrando elementos
visuales que posteriormente serían
teatrales en las presentaciones en vivo
de Pink Floyd y que sentaron las bases
de los espectáculos masivos en el rock
contemporáneo.

“The Wall” no fue solo un álbum,
sino un proyecto multidimensional
concebido principalmente por Roger
Waters. Incorporó una compleja narra-
tiva sobre la construcción de muros
emocionales y sociales, inspirada en

experiencias personales y colectivas.
La temática llegó a una generación
marcada por la posguerra y el ais-
lamiento. Además, sus innovaciones
técnicas en los conciertos, como el uso
de animaciones de Gerald Scarfe y
estructuras gigantes, influenciaron a
bandas como U2 y los Rolling Stones
en sus espectáculos posteriores.

La producción musical también fue
pionera. Canciones como "Another
Brick in the Wall (Part 2)" rompieron
barreras, alcanzando el número uno en
Estados Unidos. 

Según el productor Bob Ezrin, "The
Wall" fue un "espectáculo de rock sin
precedentes" que redefinió lo que un
concierto podía ofrecer.

Cumple 45 años
“The Wall” de

Pink Floyd

El 30 de noviembre de 1979, el grupo
británico lanzó el álbum “The Wall”.



El Festival Internacional Letras de San
Luis Potosí cumplió su diecisieteava
emisión el pasado viernes con el entusi-
asta apoyo del Presidente municipal de la
capital, Enrique Galindo, que apuesta por
el valor de la cultura para el bienestar y la
riqueza social. La participación de los
escritores invitados consiste en la lectura
en voz alta de nuestros textos. El poeta
Víctor Manuel Mendiola, su curador,
subrayó que el texto está en el centro de
festival que promueve la lectura. Por eso
cada poeta o narrador comparte frente al
foro la lectura en voz alta del fragmento
o pieza seleccionada. Así la silenciosa
relación con la palabra escrita se torna un
acto colectivo, se vuelve escena viva y
produce emociones añadidas porque lo
orgánico de la voz, llena de matices e
intenciones, de singularidad, acerca al
público al texto en una propuesta difer-
ente.

Irene Vallejo, presente en los últimos
días del festival, leyó de las primeras
páginas de su exitoso y genial libro dedi-
cado a la historia del libro y la lectura: El
infinito en un junco. Precisamente esas
primeras líneas refieren a la lectura en
voz alta que su madre le hacía cuando
niña previo al momento de dormir.
Escrito con la naturalidad y certera

observación de los detalles y emociones
que caracterizan su mirada literaria, nos
recuerda la importancia de la lectura en
voz alta como vehículo de afecto, de
juego, como artilugio mágico para que a
través de las palabras vivan los paisajes,
se muevan los personajes, existan los
sonidos. El Festival tiene como eje la lec-
tura en voz alta en la plaza pública, en
centros escolares para que los asistentes
se acerquen a los autores que conocen o
conozcan a otros, pero sobre todo para
irradiar el poder de las palabras que con-
struyen imágenes, ritmo, reflexiones y
que nos hacen viajar con el sonido que de
ellas emana.

Qué deleite la lectura colectiva:
escuchar los poemas que juegan con los
nombres de los pájaros o la presencia de
las canas de Luis Miguel Aguilar, los ver-
sos en zapoteco y español de Natalia
Toledo, ver las escamas del dragón que
Verónica Murguía despierta, sentir el
sonido dominical de la plaza en el puerto
de Veracruz en el cuento de Silvia
Molina, las palabras con que el personaje
del cuento de Serna vive su origen his-
pano en una ciudad gringa, la fiereza del
comienzo de Salvar al fuego en voz de
Guillero Arriaga, la eficacia del diálogo
de los personajes de Ella entró por la

ventana de Élmer Mendoza, la gracia del
cuento navideño de Jorge Volpi a dos
voces, el poder de la narrativa de Adán
Medellín, la decadencia como tema del
poema de Chema Espinaza, la voz belig-
erante de Luisa Tristán, el mundo blue-
sero de Vicente Acosta.

Hay algo de rito, de comunión, de
asunto antiguo como cuando el Quijote
era disfrutado entre quienes no sabían
leer por aquel que le daba vida con la lec-
tura en el corro. Antes de la experiencia
potosina sólo había vivido esta cele-
bración del texto en voz de sus autores en
el Word Fest de Calgary en Canadá. Me

habían sorprendido las largas filas del
público en el teatro para escuchar a los
escritores leer en voz alta. En el vestíbu-
lo estaban los libros, la posibilidad de
continuar la lectura y la oportunidad de
acercarse a los autores y obtener una
firma. En el señorial centro histórico de
San Luis Potosí presencié esas largas
filas queriendo colectar las firmas del
grupo de escritores que fuimos afortuna-
dos invitados.

Le deseo al Festival Internacional
Letras de San Luis Potosí muchos años
más de amor por los libros y contagio por
la lectura.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Jonathan Swift

(Dublín, 1667-1745) Escritor
irlandés. Estudió teología en el
Trinity College de Dublín, y tras
estallar la guerra civil se trasladó a
Inglaterra, donde obtuvo el puesto
de secretario del diplomático sir
William Temple, pariente lejano de
su madre. Conoció a Esther
Johnson, la hija de Temple, quien se
convertiría en la destinataria de una
serie de cartas íntimas, publicadas
póstumamente en 1766 con el título
de Cartas a Stella (Journal to Stella);
algunos biógrafos sostienen que
llegó a casarse con ella en secreto.

Las malas relaciones con su pro-
tector lo llevaron otra vez a Dublín,
donde se ordenó sacerdote en 1694.
Después de trabajar un año en la
parroquia de Kilroot, y reconciliado
con Temple, regresó a Londres para
participar activamente en la vida
política, religiosa y literaria de la
ciudad.

Aunque en un primer momento
estuvo cercano a los whigs, tras la
subida al poder de los tories escribió
una serie de panfletos en su favor y
contra los whigs que se caracteri-
zaron por su gran agudeza y mor-
dacidad, y que le llevaron final-
mente a dirigir el Examiner, periódi-
co del Partido Conservador. En su
panfleto La conducta de los aliados
(The Conduct of the Allies, 1711)
acusaba al Partido Liberal de alargar
en interés propio la guerra de
Sucesión española, lo que motivó la
dimisión del comandante de las
fuerzas armadas.

La habilidad como satírico de
Swift se evidencia en sus primeros
libros: La batalla de los libros (The
Battle of Books, 1697) ridiculiza las
discusiones literarias en boga que
contraponían la calidad de las obras
de la Antigüedad a las modernas,
adoptando el autor una posición
favorable a los clásicos, mientras
que Historia de una bañera (Tale of
a Tub, 1704), sátira sobre la preten-
ciosidad e hipocresía en el terreno
de la religión y la literatura, le supu-
so la pérdida de sus prerrogativas en
la Iglesia Anglicana.

Tras la muerte de su protector, en
1699, se había trasladado a Irlanda,
donde tras ejercer diversos cargos
eclesiásticos fue nombrado deán de
la catedral de San Patricio (1713-
1745). Realizó por entonces
numerosos viajes a Londres para
mantener su actividad política, hasta
que en 1718, con la caída del gob-
ierno, perdió toda su influencia.

Entre 1724 y 1725 publicó una
serie de panfletos a favor de la mon-
eda irlandesa, las Cartas de un
pañero (Drapier's letters, 1724), que
significaron la revocación del per-
miso para acuñarla, y más tarde Una
modesta proposición (A modest pro-
posal, 1729), en la que ironizaba
sobre la posibilidad de vender a los
hijos de los irlandeses pobres como
alimento para los ingleses ricos,
para el bien de la patria y de ambas
clases sociales. Por estas obras sería
considerado más adelante como un
héroe del nacionalismo irlandés.
Afectado al parecer por un tumor
cerebral, sus últimos años se vieron
marcados por una progresiva
demencia.

La obra que indiscutiblemente
aseguró a Jonathan Swift la gloria
literaria fue su novela Viajes de
Gulliver (Gulliver's Travels, 1726),
sátira imaginativa y pesimista de la
sociedad que se convertiría, curiosa-
mente, en un éxito de la literatura
infantil. El descubrimiento por parte
del protagonista de países imaginar-
ios, integrados por ejemplo por seres
minúsculos (Lilliput) o gigantes
(Brobdingnag), le sirve al autor para
lanzar una sátira aguda e inmiseri-
corde sobre la política y las rela-
ciones sociales de su época, de un
tono negativo rayano en la mis-
antropía. El estilo de Swift, austero
y directo, alcanza sus mejores resul-
tados en la sátira, el género que
siempre cultivó y en el cual
demostró sus inmensas dotes imagi-
nativas y para la crítica social.

La mayoría de las personas son
como alfileres: sus cabezas no
son lo más importante

Jonathan Swift 

¡Ojalá vivas todos los días de
tu vida!

Jonathan Swift 

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

TRES CARTAS

OLGA DE LEÓN G.
Mi bien amada amiga, Vida:
Tienes en tu nombre y justo al inicio

de él, la “v” de victoria que sola ella te
retrata de pies a cabeza, aunque a veces
algunos te desprecien y renieguen de ti.
Quizás se deba a que ignoran que su vida
es un milagro y tenerla una oportunidad
para redefinir lo que se quiere ser y hacer
con la vida que tienen en sus manos y
quizás, solo quizás, no lo saben: la igno-
rancia es el peor de todos los males
humanos.

Para muchos vivir es el gran regalo
que Dios les ha dado, a través del amor
de sus padres o de un accidente inespera-
do que, sin embargo, siempre trae consi-
go ese misterio sin descifrar que se llama
vida. Y una vez poseído y conscientes de
ello, se está dentro de la mejor oportu-
nidad para vivir según lo queramos o
vayamos determinando en acuerdo con el
tiempo, la vida misma y el destino. Por
eso pienso, que estos tres conceptos, no
son sino uno y el mismo: tiempo, destino
y vida, confluyen en circunstancias
(hechos); ¿realidades, fantasías o fic-
ciones?

¿En dónde está el acento de tu propia
y personal vida? Las circunstancias te
gobiernan, el destino es un tirano o tu
amigo… Y, la vida, ¿qué es la vida para
ti? ¿Lo que se te presenta cada mañana y
cierra su círculo cada noche?, sin que
tengas mano en ello, solo dejándote lle-
var o, ¿haces hasta lo imposible por mod-
ificar lo que puedes y dejas que el tiem-
po se encargue del resto?... o, será que
acaso eres de los que todo lo dejan en
manos de Dios: ¡bendita Fe! Para otros,
eso es como jugar a la ruleta, no tienen
fe, o simple y llanamente no creen en los
milagros. Son de los que prefieren arries-
gar la vida, tratando de modificar su des-
tino… No sé cuántos lo logren, pero
igual es loable su confianza en sí mis-
mos, es otro tipo de fe, ¿no crees?

En apariencia, es tan sencillo hablar,
opinar o juzgar en abstracto, sin atender
a las múltiples realidades o enfoques per-
sonales. Pero tampoco podemos caer en
lo particular como elemento ejemplar de
un juicio sensato: todo es relativo: al
sujeto y al tiempo y sus circunstancias…
Puede ser, quizás. Ya lo sabré, cuando me
respondas. 

Tiempo, ¿amigo o tirano?:
Por qué, por lo general en un sentido o

en otro, siempre se escucha que haces
falta, que no nos alcanzas para hacer lo
que queremos o necesitamos. Pienso que
tal vez he perdido la brújula que me guia-
ba siempre a andar y no correr, tomán-
dome el tiempo para estar a tiempo: ni
muy adelantada ni con mucho retraso;
menos aun frecuentemente fuera de tiem-
po. Hace años que te volviste mi enemi-
go, o simple y llanamente, yo deje de ser
puntual. Pero, siempre he pensado que
existe un móvil que ni a mi misma me
confieso, que me volvió incorregible-
mente impuntual: como si estuviera muy
molesta contigo y con quienes esperan de
mí, “puntualidad inglesa”. ¿No lo crees
así? 

Creo seriamente que esa impuntuali-
dad consuetudinaria, responde a una pro-
funda herida que tú, la vida y el destino
dejaron impresa en mi mente y alma ha
ya muchos años, por lo menos cuarenta y
tantos; y, tontamente, actúo de tal forma,
que me daño, por querer regresarle al
destino y mi vida, las heridas que la
muerte y la pérdida de mi fe me
causaran.

Tiempo, devuélveme lo que me
quitaste y yo te prometo serte fiel y siem-
pre puntual. No puedes, lo sé… Tampoco
yo, soy mujer de palabra y hechos.

Mi nunca bien ponderado, Destino:
Sí, sé que te parecerá extraño que me

dirija a ti, cuando tu labor y existencia
aún no han concluido, sigues en la ruta y
ni siquiera sé si tú sí conoces cuál será el
final del recorrido que harás sobre mi
tiempo, ni la meta que tienes propuesta
realizar, según lo predestinado (con todo
y altibajos).

Las cosas que últimamente he vivido
se salen de lo esperado según tú mismo
me indicabas. Dime, te ruego, algo que
me devuelva la fe y la confianza perdidas
sobre mí misma, que alivie mis dudas y
temores no solo sobre ti sino también
sobre mi vida.

Por eso me pregunto, ahora que te me
apareces como mi dueño único y absolu-
to: es esto lo que realmente me tocaba
vivir, o ha sufrido algún cambio inesper-
ado y brusco eso que lleva tu nombre y
mi pertenencia: ¿destino?

OTRAS DOS CARTAS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Queridos inquilinos: Les escribo para

informarles que el próximo martes estará
con ustedes el técnico que revisará el
calentador de agua. Es complicado agen-
dar las citas para mí desde acá, en
Illinois, así es que les pido un poco de
paciencia. Mis papás ya son muy may-
ores de edad como para que puedan hacer
algo cuando se presenta algún problema
en el departamento. Les pido encarecida-
mente que no los busquen a ellos, sino
solamente a mí. Lo único que se provoca
es que ellos se estresen y puedan sufrir
algún accidente, ya están grandes.

Pongo como ejemplo el día que les
reportaron a ellos la falla en el piso,
cuando tronó el mosaico de la sala, luego
del temblor. Mi Mamá salió de su casa a
las nueve de la noche a buscar a un arqui-
tecto, un vecino que vive en la colonia de
al lado, para ver si podría ir a revisar el
problema y por poco y choca su auto
contra un carro estacionado. Al final, dio
un banquetazo. Ella ya tiene 86 años y no
debe manejar de noche, no es conve-
niente.

Siento no poder responder de inmedi-
ato por las distancias. Qué más quisiera
yo que actuar rápidamente, como si me
encontrara en la Ciudad de México,
donde puedo hacer una llamada telefóni-
ca a la brevedad o subirme al auto e ir a
buscar al plomero, al electricista o al téc-
nico del gas, para que solucione el prob-
lema prontamente. Les diría que ustedes
hagan el contacto de manera directa y
luego me pasen la factura, pero tampoco
me parece justo porque yo soy muy
buena encontrando a la gente necesaria a
precios asequibles, porque ahí, en esa
colonia, ya me conocen y saben bien

quién soy y en dónde vivo. Llevo
muchos años asentada ahí, excepto por
este año que están ustedes ocupando el
departamento.

Me parece que están obteniendo un
precio de renta muy razonable a cambio
de esta pequeña inconveniencia de la dis-
tancia, la cual no calificaría como lenti-
tud para responder a los problemas,
aunque sí como pequeña pausa entre el
problema y su solución. En fin, ya el
martes estará el técnico del calentador
para ver cuál es la cuestión por la que no
sale agua caliente en la regadera. Va a
revisar, a presentarme opciones y pronta-
mente quedará solucionado, es solo
cuestión de días. Envío un cordial saludo,
-Jean.

Querida Jean: Me parece que estás
tratando de minimizar los problemas que
se presentan en este departamento. En
esta parte de la Ciudad de México,
hemos estado amaneciendo a nueve gra-
dos centígrados todos los días. Yo me
meto a bañar a las cinco de la mañana y
el agua está, literalmente, congelada. Es
un martirio estarse bañando en estas
condiciones. Y cuando hablas de unos
días, no tienes idea de lo que se sufre en
cada uno de esos días. Y el problema ya
lleva una semana. Y no se ha resuelto, no
porque nos hayamos tardado en avisarte,
sino porque has tomado una eternidad
para conseguir a alguien que venga a
revisar el bóiler. Y apenas vendrá a revis-
arlo. Falta que te haga un presupuesto y
lo apruebes. Nosotros hubiéramos podi-
do resolver el asunto de un día para el
otro. No entiendo por qué no confías en
que vamos a obtener buenos precios para
resolver un problema que no es nuestra
culpa, y sí es tu responsabilidad resolver.
Deberías admitir que desde Illinois es
muy difícil que puedas atender las
necesidades de este lugar.

Además, no es la primera vez que ese
bóiler falla, sino la segunda. La primera
vez estuvimos dos semanas sin poder
bañarnos con agua caliente. Y ahorita ya
llevamos una semana así. Haces que nos
arrepintamos de haber venido a ocupar el
piso mientras haces tu estancia de sabáti-
co en Estados Unidos.

Y no es lo único. Cuando falló el sis-
tema eléctrico, estuvimos una semana sin
luz. O sea, sin refrigerador, sin calefac-
ción, sin teléfonos celulares, sin ni
siquiera poder calentar comida o una taza
de té en el microondas. Cundo fue el
agua, igual. Casi una semana sin agua, un
asunto en el que tuvimos que estar
trayendo cubetas con agua de la calle
para bañarnos y gastando en garrafones
para beber. Todo un problema para lavar
hasta un plato. Ni se diga el tema de
vaciar el excusado. Ya estamos cansados.
Realmente queremos irnos. Y lo vamos a
hacer. Vamos a dejar tu departamento
aquí solo y por lo pronto ya hemos deci-
dido dejar de depositarte el dinero de la
renta hasta que no se solucione lo del
bóiler. Siento mucho que la situación
haya llegado hasta este extremo, pero no
encontramos manera de hacerte saber el
martirio que es vivir aquí. -Pedro.

Mónica Lavín

El contagio lector en 
San Luis Potosí

El estrépito de Acámbaro



Todos los católicos sabemos que el
Adviento es el tiempo litúrgico de la
Iglesia Católica que precede a la Navidad.
Pero, ¿sabes cómo cambia la liturgia
durante este tiempo? Ahora te lo expli-
camos. 

¿Qué es el Adviento? 
Vale la pena hacer un repaso. El Año

Litúrgico se divide en diferentes tiempos
litúrgicos, en los que la Iglesia nos invita a
celebrar el misterio de Cristo en diferentes
momentos del año, como el Adviento,
Navidad, la Cuaresma y la Pascua. 

La palabra Adviento quiere decir “veni-
da” y es un tiempo de preparación para la
Navidad, en la que los católicos cele-
bramos el nacimiento de Jesús, nuestro
Salvador. 

Hace algunos años, el Papa Francisco
definió el Adviento como “una llamada
incesante a la esperanza”.

“Nos recuerda que Dios está presente en
la historia para conducirla a su fin último,
a su plenitud, que es el Señor, el Señor
Jesucristo. Dios está presente en la historia
de la humanidad, es el «Dios con
nosotros», Dios no está lejos, siempre está
con nosotros, hasta el punto que muchas
veces llama a las puertas de nuestro
corazón”.

El tiempo de Adviento se compone de

cuatro domingos, comenzando con el más
cercano al 30 de noviembre, que es la fies-
ta del apóstol san Andrés, por lo que cada
años cambia de fecha. 

Durante el Adviento todos los ornamen-
tos litúrgicos -los que utiliza el sacerdote,

el altar, etcétera- son de color morado, que
en este caso significa espera y preparación. 

Pero hay una excepción. En el Tercer
Domingo de Adviento, la Iglesia Universal
utiliza el color rosa en sus celebraciones
litúrgicas. Se trata del Domingo de
Gaudete, una palabra latina que significa
“alégrate” o “regocíjate”, un día muy espe-
cial que la Iglesia ha elegido para recor-
darnos que el Señor está muy cerca. 

¿Qué cambia en las Misas de la Liturgia
de Adviento? 

El Gloria no se recita ni tampoco se
canta, como sucede en la Cuaresma, con
sólo dos excepciones: la Solemnidad de la
Inmaculada Concepción (8 de diciembre) y
la Solemnidad de Nuestra Señora de
Guadalupe (12 de diciembre).

Los Domingos de Adviento se celebran
con las Misas y las lecturas propias y no se
pueden cambiar. En caso de que coincida
con una memoria o fiesta de la Iglesia, se
debe omitir; en cambio, si coincide con una
Solemnidad, esta se trasladará al día sigu-
iente. 

El 17 de diciembre inician lo que cono-
cemos como Fiestas Mayores del
Adviento, ocho días previos a la Navidad
en los que la Liturgia hace mayor énfasis
en la preparación para el Nacimiento del
Señor.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
A raíz de que el Dicasterio para el

Culto Divino y la Disciplina de los
Sacramentos dio el reconocimiento
oficial a algunas adaptaciones litúrgi-
cas en pueblos originarios de
Chiapas, se han suscitado reacciones
como estas:

En el sitio LifeSiteNews dicen: El
Vaticano aprobó el rito maya de la
Misa. Dios les perdone por eliminar
la Misa Tridentina, la Misa de los
apóstoles y de todos los santos para
introducir sus ritos paganos y satáni-
cos.

La Agencia Informativa Católica
de Argentina (AICA) titula su nota:
Vaticano: luz verde al ‘rito maya’ de
la misa para comunidades indígenas
de Chiapas. Incluso ZENIT, la muy
prestigiada y muy confiable agencia
noticiosa desde Roma, dice: Vaticano
aprueba “misa maya”.

Alguien me escribió: La Misa es el
sacrificio del Señor Jesús ofrecido al
Padre. Si se introducen invocaciones
de otras entidades, como son espíritus
diabólicos (los dioses paganos son
eso), ya no se está celebrando sólo
para el Señor, por tanto cambia el
contenido. No es secundario que se
introduzca un culto pagano en una
Misa… ¿Las danzas rituales mayas
no son invocaciones de espíritus
paganos?… Ya en los jardines vati-
canos celebraron un rito pagano…

Estas reacciones reflejan
desconocimiento de la liturgia y de la
cultura milenaria de estas etnias indí-
genas. En las adaptaciones aprobadas
nada es pagano ni contrario a la fe
católica. Los tradicionalistas querrían
que nada se cambiara en la Misa y
que se conservara el rito romano
como se acostumbraba antes del
Concilio Vaticano II; pero ni Jesús ni
los apóstoles celebraron con ese
Misal tridentino; éste es apenas del
Siglo XVI.

En la última Cena, Jesús celebró la
primera Misa, llamada fracción del
pan, con varios ritos al estilo judío; él
les dio plenitud. Es el mejor ejemplo
de inculturación, con signos rituales
judíos. Instituyó la Eucaristía no en
latín, sino en arameo, que era el
idioma de aquellos con quienes vivió
ese momento. El pan que usó no era
como nuestras hostias, que parecen
obleas y que son verdadero pan; cam-
bia la forma, no la sustancia. Los
ortodoxos católicos celebran válida-
mente la Misa en una forma cultural
diferente a la nuestra, y su Eucaristía
es perfectamente válida; no se les
pude exigir que celebren como
nosotros. Lo fundamental no cambia:
hay Palabra de Dios, consagración de
pan y vino, asamblea y un ministro
ordenado que preside.

DISCERNIR
Ante estas confusiones, la

Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM), de acuerdo con el
respectivo Dicasterio, emitió esta
nota aclaratoria: “Ante diversas inter-
pretaciones difundidas sobre las
recientes adaptaciones al Ordinario
de la Misa aprobadas por el
Dicasterio para el Culto Divino y la
Disciplina de los Sacramentos, con-
sidera necesario realizar las sigu-
ientes precisiones:

1. Alcance de la aprobación: Tales
adaptaciones han sido aprobadas
exclusivamente para las comunidades
tseltal, tsotsil, ch’ol, tojolabal y zoque
y no para otras comunidades de fieles
no pertenecientes a dichos pueblos
originarios. Se trata de adaptaciones
de uso facultativo al Ordinario de la
Misa del Rito Romano. No consti-
tuyen un nuevo rito ni una modifi-
cación sustancial de la estructura de la
Misa del Misal Romano. No existe un
«rito maya» o una «misa maya».

2. Adaptaciones aprobadas: Las
tres adaptaciones autorizadas se limi-
tan a: a) El ministerio del Principal:
Es una persona reconocida en la
comunidad que colabora en momen-
tos específicos de oración comuni-
taria, a modo de monitor. Actúa siem-
pre bajo la invitación del sacerdote
que preside la celebración. Invita a la
asamblea a orar en voz alta en
algunos momentos de la celebración.
No asume en ningún momento la
presidencia de la celebración eucarís-
tica. b) El ministerio de la incen-
sación: Se realiza en los momentos
previstos por el Misal Romano.

Incorpora el uso tradicional del
incienso propio de las comunidades.
Es designado por el Obispo dioce-
sano. c) Oración de la asamblea mod-
erada por el Principal: Bajo la presi-
dencia del sacerdote, el Principal
invita a la asamblea a orar en voz alta,
presentando a Dios sus intenciones
personales y comunitarias. La asam-
blea puede permanecer de pie o de
rodillas. Se realiza solamente en
alguno de estos tres momentos de la
Misa: Al inicio de la Misa, después
del saludo; durante la oración de los
fieles; en la acción de gracias,
después de la comunión; en este caso,
esta oración puede realizarse con
movimiento corporal acompañado de
música propia. No se trata de una
danza ritual, sino de balanceos rítmi-
cos del cuerpo.

3. Aclaraciones importantes: Es
necesario precisar que no se ha
aprobado ningún «rito maya», danzas
rituales durante la celebración, altar
maya, oraciones a los puntos cardi-
nales, cesión de la presidencia litúrgi-
ca a personas laicas.

4. Contexto de las adaptaciones:
Estas adaptaciones son el resultado de
un cuidadoso proceso de discern-
imiento diocesano, el estudio y
aprobación por parte de la CEM, la
recognitio del Dicasterio para el
Culto Divino y la Disciplina de los
Sacramentos, el respeto tanto a la nat-
uraleza de la liturgia como a las
expresiones culturales legítimas.

5. Implementación: Las adapta-
ciones, que son facultativas, serán
implementadas gradualmente. Se pro-
porcionará la formación necesaria a
sacerdotes y agentes pastorales. Se
mantendrá un seguimiento pastoral de
su aplicación.

La Conferencia del Episcopado
Mexicano reitera su compromiso con
la auténtica inculturación de la litur-
gia, siempre en comunión con la
Iglesia universal y bajo la guía del
Magisterio”.

Una precisión de mi parte. Se
insiste en que no se han aprobado
danzas rituales; sin embargo, el ritual
autorizado por Roma dice, en la
descripción de las adaptaciones, que
después de la Comunión: “Se puede
hacer la acción de gracias con
movimiento corporal” (426). “Todos,
de pie en su lugar, oran en silencio
con un movimiento pendular rítmico”
(427).La misma frase se usa en el No.
138 del ritual aprobado.Aunque en el
ritual no se usa la palabra danzas, sin
embargo, así se les conoce tanto en
Chiapas como en otros pueblos. No
son bailes populares folclóricos. Y no
hay que tener reticencias para usar esa
palabra, pues la usa el mismo
Dicasterio en su Instrucción La litur-
gia Romana y la Inculturación
(Varietates legitimae) del año 1994:
“En algunos pueblos, el canto se
acompaña de palmas instintivamente,
balanceo rítmico y danza por parte de
los participantes. Tales formas de
expresión externa pueden tener un
lugar en las acciones litúrgicas de
estos pueblos, a condición de que son
siempre expresión de la verdadera
oración comunitaria de adoración,
alabanza, ofrenda y ruego, y no sólo
una actuación” (42). Y a ello nos invi-
ta el Papa Francisco en Querida
Amazonia: “Recoger en la liturgia
muchos elementos propios de la
experiencia de los indígenas en su
íntimo contacto con la naturaleza y
estimular expresiones autóctonas en
cantos, danzas, ritos, gestos y símbo-
los” (82).

ACTUAR
Sigamos adelante en el proceso de

inculturación de la liturgia, siempre
fieles a la Palabra de Dios y al
Magisterio de la Iglesia, para que
nuestros pueblos vivan su fe en el
Padre, el Hijo y el Espíritu Santo tam-
bién en sus formas culturales, siendo
fieles hijos de la Iglesia Católica.

Es grave la advertencia que hace
el Papa Francisco: “Las Iglesias par-
ticulares deben fomentar activamente
formas, al menos incipientes, de
inculturación. Si dejamos que las
dudas y temores sofoquen toda auda-
cia, es posible que, en lugar de ser
creativos, simplemente nos quedemos
cómodos y no provoquemos avance
alguno y, en ese caso, no seremos
partícipes de procesos históricos con
nuestra cooperación, sino simple-
mente espectadores de un
estancamiento infecundo de la
Iglesia” (EG 129)..

Jesucristo celebró la
eucaristía inculturada

O. Felipe Bacarreza

¿Qué es la Liturgia de Adviento?
Alejandro Peregrino

Levanten la cabeza, 

se acerca su redención
Según el teólogo alemán Martin Kähler

(1835-1912, los Evangelios son «relatos de
la Pasión de Jesucristo con largas introduc-
ciones». De esta manera quería afirmar
que lo primero que se fijó y adquirió forma
fue ese relato, dado que era necesario al
culto cristiano, sobre todo, a la celebración
de la Eucaristía, llamada «fracción del
pan», donde ese evento −pasión, muerte y
resurrección de Jesús− se conmemoraba y
se hacía presente. Después del relato de
Pentecostés, leemos en los Hechos de los
Apóstoles esta descripción de la comu-
nidad primitiva: «Acudían asiduamente a
la enseñanza de los apóstoles, a la comu-
nión (de bienes), a la fracción del pan y a
las oraciones» (Hech 2,42).

Esas largas introducciones reúnen todo
lo que Jesús hizo y enseñó durante su vida
pública, desde el bautismo de Juan hasta
sus días en Jerusalén previos a la Pascua en
la que instituye la Eucaristía, que ya es el
comienzo del relato de la pasión.
Culminan, como era de esperar, con la
promesa de su futura venida, esta vez en
gloria y majestad, para poner fin a la histo-
ria. Lo que dio ocasión a Jesús para hablar
sobre esto fue su anuncio de la destrucción
del templo, que no pudo ser sino ya en
Jerusalén. Por este motivo la enseñanza
sobre lo último −el éschaton− que es tam-
bién el anuncio de su venida gloriosa
−adventus−, es lo último en el año litúrgi-
co y también lo primero en el tiempo de
Adviento que comienza un nuevo año.

El Evangelio de este Domingo I de
Adviento, tomado de Lucas, que es el
Evangelio que nos acompañará durante
este año (ciclo C de lecturas), coincide, por
tanto, con el que leímos el Domingo
XXXIII del tiempo ordinario, penúltimo
del año que acaba de terminar, tomado de
Marcos (Mc 13,24-32). En ambos casos el
«discurso escatológico» de Jesús está
motivado por la misma afirmación suya,
pronunciada ante sus discípulos a la vista
del templo de Jerusalén: «Esto que ustedes
ven, llegarán días en que no quedará piedra
sobre piedra que no sea derruida» (Lc
21,6; cf. Mc 13,2). El discurso responde a
la pregunta: «Maestro, ¿cuándo sucederá
eso? Y ¿cuál será el signo de que todas
estas cosas están para ocurrir?» (Lc 21,7).
Hay, sin embargo, una diferencia entre el
Evangelio de Marcos y el de Lucas. El de
Marcos fue escrito antes del año 70 d.C.,
cuando este hecho −la destrucción del tem-
plo− aún no había ocurrido, en tanto que el
de Lucas fue escrito después de ese even-
to, que fue traumático para Israel, porque
significó también el fin del estado judío y
la dispersión de su población.

Cuando Jesús anunció la destrucción
del templo se pensaba que el templo de
Jerusalén, siendo la Casa de Dios, era tam-
bién el centro del mundo y que su destruc-
ción coincidía con el fin. En su respuesta
Jesús alterna signos de una y otra cosa.
Lucas, en cambio, trata de distinguir los
signos de la destrucción del templo, ya
ocurrida, con los signos del fin de la histo-
ria, aún por venir. En ese momento era éste
el evento que más interesaba, el de la veni-
da de Jesucristo en gloria y majestad como
Rey del Universo: «Entonces verán venir

al Hijo del hombre en una nube con gran
poder y gloria». El signo que Jesús había
dado era este: «Habrá signos en el sol, en
la luna y en las estrellas… las fuerzas de
los cielos serán sacudidas».

La venida gloriosa de Jesús será un
evento de gozo pleno para los que estén
velando y esperando: «Cuando empiecen a
suceder estas cosas, cobren ánimo y levan-
ten la cabeza porque se acerca la redención
de ustedes». Con esta expresión Jesús
describe la situación del ser humano en
este mundo como la de un esclavo que
anhela su libertad, espera ser redimido.
Somos, en realidad, esclavos, pues
seguimos haciendo afanosamente cosas
que nuestra voluntad no desea y las hace-
mos por voluntad de otro: seguimos desti-
nando infinitos recursos de nuestro planeta
para fabricar instrumentos de muerte
−armas, misiles, bombas nucleares, etc.−;
a menudo escuchamos decir: «Estamos
encerrados en nuestras casas como en una
cárcel, a causa de la delincuencia»; en
nuestra vida personal deseamos hacer el
bien a otros y terminamos velando por
nuestro propio interés; la tierra nos ofrece
los recursos para que todos sus habitantes
vivamos felices y nosotros hacemos de ella
«un valle de lágrimas» . Somos esclavos
del pecado, como lo decía San Pablo: «No
hago el bien que quiero, sino que obro el
mal que no quiero. Y, si hago lo que no
quiero, no soy yo quien lo obra, sino el
pecado que habita en mí. Descubro, pues,
esta ley: aun queriendo hacer el bien, es el
mal el que se me presenta… y me esclav-
iza a la ley del pecado que está en mis
miembros. ¡Pobre de mí! ¿Quién me
librará de este cuerpo que me lleva a la
muerte?» (Rom 7,19-21.23b-24). No esta-
mos desesperados, pues tenemos un
Redentor, como responde el mismo
Apóstol: «¡Gracias sean dadas a Dios por
Jesucristo nuestro Señor!» (Rom 7,25).
Cuando Jesús nos asegura, en vistas del
fin: «Se acerca la redención de ustedes», se
refiere a toda la humanidad y de manera
definitiva.

La segunda parte del Evangelio de este
domingo es una exhortación de Jesús a
estar preparados, no sea que «venga aquel
Día de improviso sobre ustedes, como un

lazo; porque vendrá sobre todos los que
habitan toda la faz de la tierra». Según
estudios de la astronomía, desde el primer
movimiento en el universo −cuando
empezó el tiempo− han transcurrido trece
billones setecientos mil millones de años;
desde que el ser humano existe sobre la
tierra, apenas tres millones de años (de ese
tiempo data el más antiguo vestigio
humano). Desde que el Hijo de Dios se
encarnó han transcurrido dos mil años. No
sabemos cuánto tiempo falta para que sea
creado el último ser humano, el que com-
plete el número fijado desde antes de la
creación del mundo: «Dios nos ha elegido
en Cristo, antes de la creación del mundo,
para que fuesemos santos… destinandonos
a ser sus hijos…» (cf. Efesios 1,4.5).
Dentro de estos tres millones de años cada
uno ha venido a la existencia en su
momento.

Una cosa es cierta. Aunque Jesús no nos
reveló el momento, cada día estamos más
cerca de «aquel Día». Para que no nos sor-
prenda de improviso, Jesús nos previene:
«Guardense de que se hagan pesados sus
corazones por el libertinaje, por la
embriaguez y por las preocupaciones de la
vida (lit. "bióticas")». Es claro que el lib-
ertinaje y la embriaguez impiden la vigi-
lancia del corazón; pero la impide también
la excesiva preocupación por la belleza y
la forma física, porque es efímera y ata
demasiado a esta tierra.

Jesús afirma que su venida final será
percibida por los seres humanos de manera
distinta, dependiendo de su conducta en
este mundo. Para los que tienen el corazón
embotado por los placeres de este mundo,
dice: «Los hombres morirán de terror y de
ansiedad por las cosas que vendrán sobre
el mundo». Para los que estén vigilando y
anhelando su venida, dice: «Levanten la
cabeza porque se acerca su redención». El
signo más claro de la vigilancia es la
oración: «Estén en vela, pues, orando en
todo momento para que tengan fuerza y
escapen a todo lo que está para venir, y
puedan estar en pie delante del Hijo del
hombre». A esto nos invita el Adviento,
sobre todo, a dedicar tiempo a la oración.


